
PENGUNGSI PALESTINA melintasi kawasan Saftawi, Jabalia, Minggu, 19 Januari 2025.
Kemarin gencatan senjata dimulai.

http://harian.disway.id
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Tiga Serangkai
Saya di Sanur ketika dapat 
kabar satu dari tiga serangkai 
itu meninggal dunia: Alwi Hamu. 
Hari itu, di Sanur, saya selesai 
melihat-lihat rumah sakit baru 
yang hampir selesai dibangun.

Hal 16

Nyaris Musnah
Warga Gaza Berjuang Bangkit Pasca Gencatan Senjata
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Hamas. Sebagian sudah tewas, 
termasuk 34 tentara Israel.

Lalu, Palestina juga siap menyambut 
lebih dari 2 ribu warganya yang 
dipenjara Israel. Pertukaran tawanan 
itulah yang menjadi salah satu 
agenda penting gencatan senjata.

Yang juga melegakan, truk 
bantuan kemanusiaan sudah boleh 
lagi melintas. ’’Truk pertama sudah 
boleh masuk,’’ tulis Jonathan 

Whittall, pejabat Badan PBB untuk 
Koordinasi Bantuan Kemanusiaan 
(OCHA), melalui X.

PBB tidak merilis detail bantuan 
kemanusiaan tersebut. Tetapi, 
sumber dari Mesir mengatakan 
bahwa ada 197 truk yang menuju 
Gaza. (Doan Widhiandono)

LIMA belas bulan lebih perang 
itu berlangsung. Hasilnya 
mengerikan. Minggu, 19 

Januari 2025, Departemen Kesehatan 
di Gaza mengumumkan jumlah 
kematian selama konflik: 46.913 jiwa.

Berbarengan dengan gencatan 
senjata yang dimulai kemarin, warga 
Gaza pun mencoba membangun 
kembali semua hal yang sudah 
hancur: rumah, kota, keluarga, 
hingga masa kecil. Itulah tantangan 
besar yang sekarang mereka hadapi. 
Yakni, tantangan psikologis.

Harus diakui, gencatan senjata 
selama 42 hari ke depan itu sangat 
melegakan. Pertempuran mandek. 
Pertukaran tawanan dan sandera 
dimulai. Keluarga yang tercerai-berai 
bisa kembali berkumpul.

Kemarin ribuan warga Gaza 
membentuk konvoi panjang menuju 
kota masing-masing. Meskipun, yang 
mereka jumpai hanyalah puing-puing 
yang menggunung.

Sementara itu, Israel juga siap 
menerima 33 sandera yang ditawan 
Hamas sejak serangan pertama pada 
7 Oktober 2023. Kala itu, serangan 
yang mengawali perang tersebut 
menewaskan lebih dari seribu warga 
Israel. Sebanyak 251 orang disandera 

RATA DENGAN TANAH, 
kawasan Jabalia, Jalur Gaza, 
ini susah dikenali. Di tengah-

tengah reruntuhan, warga 
Palestina berjalan mencari 

rumah masing-masing,
19 Januari 2025.

Rindu Rumah, Cium Tanah
 Baca Halaman 18
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KETUA Divisi Perencanaan Logistik KPU 
Jatim Miftahur Rozaq mengungkapkan 
rasa syukurnya atas kelancaran 

pelaksanaan Pilkada tersebut. Memang, 
tahapan pilkada belum benar-benar 
finish. Masih ada 17 perselisihan hasil 
pemilihan yang harus dirampungkan di 
Mahkamah Konstitusi.

”Ada 16 sengketa untuk KPU kabupaten/
kota dan satu untuk KPU Provinsi 
Jawa Timur,” kata Miftahur 
Rozaq kepada Harian Disway, 
Sabtu 18 Januari 2025.

Namun, secara umum, kata 
Rozaq, pelaksanaan Pilkada 
Serentak 2024 di Jawa Timur 
berjalan aman dan damai. 
Menurutnya, keberhasilan itu tidak 
lepas dari sinergi berbagai elemen 
stakeholder, terutama tiga pilar kunci 
ini: Pemprov Jatim, TNI, dan Polri.

”Keterlibatan pemerintah daerah, dalam 
hal ini Pemprov Jatim dan pemerintah 
daerah kabupaten/kota se-Jawa Timur, 
begitu juga peran TNI-Polri, cukup 
signifikan. Sama-sama memiliki tujuan 
yang sama untuk menyukseskan Pilkada 
Serentak 2024,” jelas Rozaq.

Apalagi, kata mantan komisioner 
KPU Sampang tersebut, Pilkada 
Serentak 2024 tersebut merupakan 
Pilkada Serentak nasional yang 
kali pertama digelar. Hasilnya? 
Luar biasa membanggakan. 

Pada Pilgub Jatim 2024 
saja, misalnya, angka 

partisipasi pemilih dalam Pilgub 
Jatim mencapai 70,5 persen. Hal 
itu meningkat dari angka partisipasi 
pada Pilgub Jatim 2018 yang hanya 
67 persen.  ”Tentu ini menjadi bekal 
bagi kita, sebagai bagian untuk 

mencanangkan pilkada-pilkada 
berikutnya,” tambahnya.

Sejak pertengahan taha Pilkada, 
koordinasi dengan berbagai 
stakeholder, termasuk TNI-Polri, 
berjalan efektif. Terkait dengan 
logistik, misalnya, KPU Jatim 
beberapa kali melakukan kolaborasi 
untuk proses pengawalan-pengawalan 
terkait dengan pengiriman distribusi 
logistik. ”Di beberapa daerah, 
cukup banyak, kepolisian dan TNI 
mendukung kami,” ungkapnya.

Letak geografis Jawa Timur yang 
beragam, khususnya di daerah terluar, 
tersulit, dan terjauh, menjadi tantangan 
tersendiri. Berkat sinergi yang dibangun 
KPU Jatim bersama TNI-Polri, logistik 
pilkada sudah terdistribusi ke semua 
daerah terpencil pada H-1. Atau 
sebelum hari pemungutan suara. 

Kilas Balik Kelancaran Pilkada Serentak Jawa Timur 2024 (1)

Anda sudah tahu, Pemilihan Kepala Daerah (Pilkada) Serentak 2024 di Jawa Timur berlangsung 
lancar. Tidak ada kendala berarti. Itu berkat sinergi para pemangku kebijakan di provinsi ini. 

Terutama, kolaborasi tiga pilarnya.

Apresiasi Sinergi Seluruh Pilar

GUBERNUR JAWA TIMUR, Khofifah Indar Parawansa, menghadiri Apel Gelar Pasukan Kesiapan Pengamanan Pemilu 2024 di Lapangan Makodam V Brawijaya.
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”Saya melihat memang peran tiga pilar 
itu cukup signifikan dalam membantu 
kami,” kata Rozaq.

Atensi Sejak Sebelum Pilkada

Dua bulan sebelum coblosan pada 27 
November 2024, Polda Jawa Timur 
merilis beberapa kabupaten/kota yang 
memiliki tingkat kerawanan tinggi. 
Seperti empat kabupaten di Madura, 
serta Lamongan, Situbondo, Jember, 
dan Bondowoso. Hal tersebut, kata 
Rozaq, adalah wujud atensi aparat.

Sehingga, berkat sinergi dan upaya 
yang dibangun oleh pihak kepolisian 
dan TNI, tidak terjadi hal-hal 
yang tidak diinginkan pada hari H 
pelaksanaan Pilkada Serentak 2024 
di Jawa Timur. 

”TPS betul-betul aman dan 
tertib, terutama saat pelaksanaan 
pemungutan suara. Juga tidak ada 
hal-hal yang sifatnya mengganggu 
proses pilkada,” katanya.

Rozaq mengapresiasi sinergi tiga 
pilar tersebut memberikan rasa aman 
selama proses tahapan Pilkada 
Serentak. Meskipun ada dinamika, 
Rozaq menegaskan bahwa koordinasi 

yang efektif dengan berbagai 
stakeholder tersebut menjadi kunci 
keberhasilan Pilkada Serentak 2024. 

Bagi Rozaq, sinergitas, koordinasi, dan 
komunikasi menjadi kunci kebersamaan 
dalam upaya menyukseskan Pilkada 
Serentak 2024. ”Tentu saja, ini 
sebagaimana yang diharapkan oleh 
semua pihak. Kolaborasi kami dengan 

tiga pilar selama ini berjalan cukup 
baik,” tutur Rozaq.

Pj Gubernur Jatim Adhy Karyono juga 
mengatakan demikian. Terlaksananya 
Pemilu 2024 tersebut tidak lepas dari 
koordinasi yang kuat antara pemangku 
kebijakan: penyelenggara pemilu, TNI, 
Polri dan Pemprov Jatim.

Di internal Pemprov Jatim, ia 
sangat mengantisipasi keterlibatan 
ASN dalam praktik politik praktis. 
Sehingga, netralitas ASN bisa terus 
terjaga. ”Ada sanksi yang tegas 
ketika terdapat ASN yang terlibat 
politik praktis,” tegasnya.

Sebagai pemerintah daerah, Adhy 
berkolaborasi dengan TNI dan Polri, 
memastikan bahwa masyarakat merasa 
terlindungi selama berjalannya pesta 
demokrasi lima tahunan tersebut. Tidak 
ada yang mengintimidasi masyarakat 
dalam bentuk apa pun.

Baginya, di balik berjalannya 
Pemilu damai 2024, hal terpenting 
adalah pesta demokrasi itu 
bisa menghasilkan pemimpin 
yang sesuai dengan keinginan 
masyarakat. Sehingga, 
pembangunan terus berlangsung. 
”Keuntungannya dirasakan juga 
oleh masyarakat,” katanya.

Dalam pilkada serentak 2024, 
Pemprov Jatim memberikan anggaran 
sebesar Rp 845 miliar kepada Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) Jatim. Serta 
Rp 111 miliar kepada Bawaslu Jatim 
untuk penyelenggaraan Pilkada 
2024. (Ghinan Salman-Michael 
Fredy Yacob)

FORKOPIMDA JATIM  diwakili PJ Gubernur Adhy Karyono memberikan  janji akan berlaku adil dan 
netral  di Pilgub 2024 Deklarasi Pemilu Damai Tugu Pahlawan.
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P ENGAMAT Komunikasi 
Politik Universitas Trunojoyo 
Madura (UTM) Surokim Abdus 

Salam menilai, sinergi antara tiga 
kekuatan ini telah berjalan dengan 
baik dan efektif. 

”Sejauh ini sudah bagus. 
Pemilu di Jatim sudah 
kondusif dengan catatan ada 
satu peristiwa di Sampang, 
itu saja. Selebihnya, 
Pilkada 2024 di Jatim bisa 
berlangsung aman dan tertib,” 
kata Surokim kepada Harian 
Disway, Minggu, 19 Januari 2025

Ya, contoh konkret keberhasilan 
sinergitas tiga pilar yang paling 
mencolok adalah optimalisasi 

pendekatan kultural dalam membantu 
menyelesaikan kasus konflik pilkada 
seperti di Sampang. Sehingga konflik 
yang terjadi dapat diredam dengan 

cepat. ”Tetapi memang perlu 
diperkuat lagi dengan upaya 
preventifnya ke depan,” ujarnya.

Karena itu, Surokim 
menekankan pentingnya 
tiga pilar meningkatkan 
kemampuan membaca 

lingkungan secara cermat. 
Tujuannya untuk mengantisipasi 
potensi gangguan di daerah-daerah 
yang masuk zona kuning dan merah 
alias zona rawan. 

Di pemilu mendatang, pelibatan publik 
harus dioptimalkan. Sehingga deteksi 

terhadap potensi gangguan konflik 
bisa dilakukan lebih dini.

Tantangan utama yang dihadapi sejauh 
ini, menurut Surokim, masih berkaitan 
dengan kesiapan teknis penyelenggara, 
besaran anggaran, dan fanatisme 
dukungan. ”Saya pikir tiga hal ini perlu 
atensi lebih kuat lagi agar pemilu bisa 
meningkat,” kata Wakil Rektor 3 Bidang 
Kemahasiswaan, Alumni dan Kerja 
Sama UTM tersebut. 

Di samping itu, koordinasi yang lebih 
efektif, efisien, dan berkelanjutan 
juga diperlukan agar pelaksanaan 
pilkada di masa mendatang tidak 
terkesan sporadis dan tambal sulam. 
”Sehingga tidak menunggu kejadian 
muncul,” tegasnya.

LIPUTAN UTAMA
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Pendekatan Kultural
Berhasil Redam Konflik

Tiga pilar utama di Provinsi Jatim tidak sekadar berkolaborasi dengan menerjunkan kekuatan 
personel. Mereka juga membaca situasi kemasyarakatan. Sehingga gawe besar yang dijalankan 

oleh KPU Jatim dan Bawaslu Jatim bisa berjalan lancar.

Kilas Balik Kelancaran Pilkada Serentak Jawa Timur 2024 (2)

ANJURAN LEWAT MURAL di kawasan MERR, Surabaya, untuk mengajak masyarakat menyukseskan pemilu.
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Pria asal Lamongan itu berpendapat, 
strategi khusus di Jawa Timur 
selama ini adalah melibatkan tokoh 
masyarakat dan media lokal. Tentu 
saja, dua unsur kekuatan itu penting 
di Jatim. Karena itu, pertemuan dan 
koordinasi dengan tokoh masyarakat 
dan media perlu diintensifkan lagi 
ke depan. Sebab, merekalah yang 
menjadi garda terdepan bertemu 
dengan masyarakat selama ini. ”Selain 
itu, agar pemilu ini bisa menjadi 
energi segar bagi generasi muda, 
keterlibatan Gen Z dan milenial perlu 
dioptimalkan lagi,” jelasnya.

Sosialisasi tentang tahap pemilu, 
kata Surokim, juga sangat terbantu 
dengan keterlibatan media massa. 
Berkat peran media pula, kualitas 
pemilu, khususnya di Madura, sudah 

membaik. Di Pulau Garam itu, ada 
perubahan ke arah yang positif jika 
dibanding pemilu sebelumnya. 

“Media, khususnya media online, saya 
pikir perlu dikuatkan kolaborasinya 
dengan penyelenggara. Sehingga 
bisa menjangkau publik lebih luas,” 
kata peneliti senior Surabaya Survei 
Center tersebut.

Efektivitas komunikasi tiga pilar, 
karena itu, harus bisa diperluas 
tidak sekadar hanya pada tataran 
komunikasi struktural formal. 
Tetapi juga perlu diperkuat dengan 
komunikasi kultural.

Sehingga komunikasi tersebut bisa 
lebih bermakna dan efektif sesuai 
dengan kebutuhan di daerah. 

Wabilkhusus di daerah-daerah yang 
memang perlu atensi pelibatan 
kekuatan dari tokoh tradisional.

Tentu saja, keberhasilan tiga 
pilar dalam memastikan pemilu 
berjalan lancar dan aman perlu 
untuk terus ditingkatkan di pemilu 
yang akan datang. Langkah-
langkah untuk meningkatkan 
kualitas pemilu, menurut 
Surokim, bisa dilakukan dengan 
menguatkan regulasi teknis.

Kemudian, memastikan anggaran 
yang efektif dan efisien, menguatkan 
keterlibatan publik, kedewasaan 
peserta dan penyelenggara serta 
penyelenggaraan yang lebih 
transparan dan modern. 

“Peran masyarakat sejauh ini cukup 
baik di Jatim. Tingkat partisipasi pun 
sama baiknya. Pertumbuhan pemilih 
rasional juga terus meningkat. 
Edukasi dan literasi politik yang 
memang perlu dilakukan, mengingat 
money politics semakin membesar di 
Jatim. Dan itu, menurut saya, perlu 
perhatian lebih,” tuturnya.

Surokim berharap, sinergi tiga pilar di 
Jatim tidak hanya menguatkan best 
practices. Tetapi juga future practices 
agar tidak ketinggalan zaman. Dengan 
demikian, para stakeholder tersebut 
bisa menyongsong perubahan 
lebih responsif dan adaptif pada 
pelaksanaan pemilu di masa 
mendatang. (Ghinan Salman)

LIPUTAN UTAMA
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KUNJUNGAN PENJABAT GUBERNUR Jatim Adhy Karyono (lima dari kanan) ke pabrik pencetakan kertas suara.

PELEPASAN MERPATI dalam rangkaian Deklarasi Kampanye Damai Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Jawa Timur Tahun 2024 di Taman Tugu Pahlawan 
Surabaya, Selasa, 24 September 2024.
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YA, pelaksanaan Pilkada 
Serentak di Jawa Timur 
berlangsung dengan lancar 

dan kondusif. Suasana aman 
dan tertib selama pemilu ini tidak 
lepas dari peran pemerintah, TNI, 
dan Polri. Mereka dinilai berhasil 
menyosialisasikan proses pemilihan 
dengan efektif kepada masyarakat. 

Pengasuh Pondok Pesantren 
Syaichona Cholil Bangkalan KH 
Mohammad Nasih Aschal alias Ra 
Nasih mengakui bahwa pelaksanaan 
Pilkada Serentak 2024 di Jatim 
terlaksana dengan baik dan kondusif.

Menurutnya, selain karena peran tiga 
pilar yang cukup kolaboratif, sosialiasi 
juga terbilang cukup baik.

”Komunikasi intens oleh tiga pilar 
kunci di tingkat provinsi dengan para 
pemangku kepentingan di tingkat 
kabupaten/kota dan akar rumput 

Kilas Balik Kelancaran Pilkada Serentak Jawa Timur 2024 (3)

Tokoh Agama Apresiasi Tiga Pilar 
Respons positif tentang keberhasilan pelaksanaan Pilkada Serentak 2024 datang dari berbagai 
kalangan. Salah satunya dari para pemuka agama di Jawa Timur. Menurut mereka, pemangku 

kebijakan di Jatim bisa memanfaatkan komunikasi intens dengan warga.

LIPUTAN UTAMA

PENENTUAN NOMOR URUT para pasangan calon Gubernur-Wakil Gubernur Jatim.

PETUGAS TPS 017 Mojo Surabaya mengenakan seragam sekolah dqri SD hingga SMA.
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juga menjadi pemicu terciptanya 
lingkungan yang kondusif,” kata 
Ra Nasih kepada Harian Disway, 
Minggu, 19 Januari 2025.

Pria yang kini menjabat sebagai 
anggota Komisi C DPRD Jawa Timur 
itu juga mengapresiasi kinerja optimal 
para penyelenggara pemilu. 
Ia menilai, penyelenggara 
tidak hanya melaksanakan 
tugas secara formal. Mereka 
juga menjalin komunikasi intens 
dengan berbagai pihak. 

Ra Nasih berpendapat, koordinasi 
antara Pemprov Jatim, TNI, dan Polri 
dengan para penyelenggara juga 
telah berjalan dengan baik. ”Saya 
melihat, pemerintah tidak hanya 
berfokus pada komunikasi. Tapi 
juga memberikan perhatian dari 
sisi anggaran untuk mendukung 
kinerja lembaga negara seperti 
TNI-Polri,” ujarnya.

Di sisi lain, netralitas ASN dan aparat 
TNI dan Polri juga cukup terjaga. Jika 
pun ditemukan satu-dua pelanggaran, 
tiga pilar itu mampu bersikap tegas dan 
tidak tebang pilih. Sehingga masyarakat 
percaya pada penyelenggaraan pemilu 
di semua tingkatan.

Berkat sinergi tiga pilar itu, imbuh 
Ra Nasih, masyarakat Jawa Timur 
juga menunjukkan partisipasi yang 
sangat tinggi dalam menyukseskan 
Pilkada serentak 2024 di Jatim. 
“Sehingga, pesta demokrasi lima 
tahunan itu mampu menghasilkan 
pemimpin-pemimpin di tingkat 
kabupaten, kota, dan provinsi. 
Yang, tentu saja, sesuai dengan 

keinginan masyarakat,” kata 
Ketua Senat Sekolah Tinggi 
Agama Islam (STAI) Syaichona 
Moh Cholil tersebut.

Karena itu, Ketua Fraksi Nasdem 
DPRD Jatim tersebut mengajak 
para pemimpin yang terpilih 
pada Pilkada Serentak di 
Jatim untuk mulai berpikir 
menunaikan janji-janji 
kampanye mereka. 

Cicit Syaichona Cholil 
Bangkalan itu berharap, 

kolaborasi antara pemerintah, TNI, 
dan Polri, juga terus terjaga untuk 
menciptakan suasana kondusif di 
tengah-tengah masyarakat. 

”Kami semua berharap, setelah pilkada 
ini usai, pembangunan bisa lebih maju 
di wilayah-wilayah yang memerlukan 
perhatian lebih. Dan, ada peningkatan 
signifikan dalam hal kesejahteraan 
masyarakat di Jawa Timur,” tuturnya

Ketua 1 Persekutuan Gereja-Gereja 
Indonesia (PGI) WilayahJawa Timur 
Pdt Andri Purnawan mengatakan, 
pesta demokrasi kali ini lebih 
baik dari sebelumnya. Apalagi, ini 
merupakan pemilu serentak yang 
pertama kali dilakukan di Indonesia. 
’’Hampir tidak ada isu yang membuat 
perpecahan di akar rumput,” katanya.

Ia juga berpendapat bahwa Pilkada 
di Jatim sangat baik ketimbang 
pemilihan kepala daerah yang terjadi 
di provinsi lain. Tensi politik di Jatim 
cukup adem.

Meski, tentu saja, pascapemilu 
selalu ada pihak-pihak yang tidak 
terima dengan hasil yang didapat. 
Namun, menurutnya, itu lumrah 
terjadi di setiap kali pemilihan 
pemimpin. Secara umum, ia menilai 
masyarakat di Jatim sudah cukup 
dewasa dalam berdemokrasi.

”Dari penyelenggara, saya juga 
nilai sudah bekerja keras dalam 
menyelenggarakan pemilu ini. 
Saya mengapresiasi kerja keras 
penyelenggara pemilu: KPU dan 
Bawaslu hingga ke tingkat paling 
bawah,” kata pendeta GKI Darmo 
Satelit itu. (Ghinan Salman-
Michael Fredy Yacob)

PELAKSANAAN Pilgub Jatim di TPS 01 Magersari Sidoarjo.

PEMBERANGKATAN surat suara ke Jember oleh Komisi Pemilihan Umum (KPU) Jawa Timur.
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GUEST EDITOR

ETIK dan hukum di kasus ini jadi 
berseberangan. Secara etika 
agama, perilaku orang yang 

sudah meninggal dilarang dibicarakan, 
terutama perilaku negatif. Sebaliknya, 
demi hukum, semua fakta terkait pelaku 
dan korban wajib diungkap dengan 
tujuan mencapai keadilan. 

Dampak dari pengungkapan fakta baru itu 
buat keluarga korban pasti menyedihkan. 
Sangat disayangkan. Namun, polisi 
bertugas demi hukum, wajib mengungkap 
segala fakta perkara. Di sanalah 
kontradiksi. Terpaksa. 

Terus, siapa yang membikin Anniyah 
hamil? Bukankah Ilham sudah mengaku 
ke polisi, bahwa ia membunuh Anniyah 
karena cemburu. Saat mereka berada 
di dalam kamar Hotel DoubleTree, Jalan 
Tunjungan, Surabaya, Kamis dini 
hari, 16 Januari 2025, kata Ilham, itu 
pertemuan kasih sayang antarpacar. 
Tapi, berubah jadi pembunuhan karena 
Anniyah bicara tentang pria mantan 
pacar. Ilham cemburu. 

Jadi, arah penyidikan bisa berubah. Dari 
motif cemburu bisa berubah ke motif 
lain. Dari Pasal 338 KUHP yang ancaman 
hukuman maksimal 15 tahun penjara 
bisa ke 340 KUHP yang ancaman 
hukuman mati. Bisa berubah signifikan.

Grandika: ”Berdasarkan pengakuan 
tersangka ke penyidik, tersangka 
mengaku tidak tahu kalau korban atau 
pacarnya hamil.”

Namun, apakah Ilham dan Anniyah 
pernah berhubungan seks? Grandika: 
”Berdasarkan pengakuan tersangka, 
pernah tapi tidak sering. Tidak setiap 
hari. Katanya, seminggu sekali.”

Tidak diperinci, seminggu sekali itu sejak 
kapan? Ilham dan Anniyah berpacaran sejak 
Desember 2023. Mereka merencanakan 
menikah pada Desember 2024, tapi batal. 
Sebab, kata Ilham, Anniyah saat itu masih 
berkomunikasi dengan pria mantan pacar.

Lantas, janin itu hasil hubungan seks 
dengan siapa? Ilham-kah atau si mantan? 

”Untuk itu, kami akan melakukan tes DNA. 
Menguji ayah si janin,” ujar Grandika.

Uji itu dinamakan DNA paternity test. 
Atau, uji status ayah dari janin berdasar 
DNA. Kini DNA janin dari kandungan 
Anniyah sudah disimpan di RS Polri 
Soekanto, Kramat Jati, Jakarta Timur. 
Tinggal dicocokkan dengan DNA Ilham.

Dikutip dari The New York Times, 19 Juni 
2012, karya Andrew Pollack, berjudul 
Paternity Blood Tests That Work Early in 
a Pregnancy, diungkapkan, adalah hal 
yang tidak mengenakkan di dunia saat ini, 
ketika ibu hamil yang memiliki lebih dari 
satu pasangan pria, mempertanyakan, 
siapakah ayah bayi tersebut?

Kini (saat naskah itu diterbitkan 2012) di 
Amerika Serikat (AS) lebih dari setengah 
kelahiran bayi dari wanita di bawah usia 
30 tahun, hamil di luar nikah. Karena itu, 
pertanyaan tersebut sering muncul.

Syarat utama DNA paternity test adalah usia 
kehamilan minimal delapan pekan. Kurang 

Demi hukum, polisi mengumumkan: Ma’rifatul Anniyah, 25, yang diduga dibunuh pacarnyi, 
Muhammad Ilham, 25, hamil. ”Janin berusia 12 sampai 16 pekan,” kata Kapolsek Genteng AKP 

Grandika Indera Waspada kepada pers, Sabtu, 18 Januari 2025. Itu menyangkut penyidikan. Ilham 
yang dijerat Pasal 338 KUHP (pembunuhan) bisa berubah 340 KUHP (pembunuhan berencana).

Anak Siapa Janin Itu?
Oleh: Djono W. Oesman
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dari itu, hasil tes kurang akurat. Kalau 
kehamilan delapan pekan ke atas, akurasi 
tes 99,99 persen. Sangat akurat. Menyisakan 
kemungkinan meleset 0,01 persen.

Kehamilan Anniyah, berdasarkan polisi, 
antara 12 sampai 16 pekan. Jadi, masuk 
untuk tes itu. 

Di AS tes tersebut memungkinkan 
wanita yang hamil untuk mengakhiri 
kehamilan (aborsi) jika pria yang 
diinginkan bukanlah ayah dari bayi 
tersebut. Atau, untuk melanjutkan 
kehamilan jika ayah bayi tersebut 
adalah pria yang diinginkan.

Uji tersebut juga diinginkan pria 
(yang menghamili perempuan). Pria 
yang tahu persis bahwa dirinya 
adalah ayah janin tersebut mungkin 
akan lebih bersedia mendukung 
wanita tersebut secara finansial dan 
emosional selama kehamilan. 

Berdasarkan hasil riset, hal itu dapat 
menghasilkan bayi yang lebih sehat 
jika dibandingkan dengan ayah yang 
ogah-ogahan, atau meragukan, ayah 
janin tersebut.

The New York Times menyebutkan, 
ilustrasi demikian:

Cewek bernama Courtney Herndon, 
19, setelah putus dengan pacarnyi 
(katakanlah pria A), sempat menjalin 
hubungan singkat dengan seorang pria 
(sebut saja B) yang dia anggap sebagai 
teman. Lalu, Courtney hamil, tanpa 
mengetahui siapa ayah bayi tersebut. 
Ceritanya, Courtney bingung sehingga 
menjalani DNA paternity test.

Ternyata B juga ingin tahu. Dengan 
begitu, ia setuju untuk menjalani tes. 
Hasilnya, B adalah ayah bayi tersebut 
dan keduanya (Courtney dan B) sepakat 
untuk memberikan tunjangan anak, 
bahkan sebelum bayi itu lahir.

Bagaimana cara tes? Ahli kedokteran 
melakukan analisis fragmen DNA dari 
janin yang terdapat dalam darah ibu, 
dalam jumlah yang sangat kecil. Tes 
itu juga digunakan untuk mengetahui 
jenis kelamin janin, atau apakah janin 
menderita down syndrome. 

Para peneliti baru-baru ini menunjukkan 
bahwa mereka dapat menentukan 
seluruh genom janin dengan cara itu.

Berapa biayanya? Perusahaan uji 
laboratorium di AS bernama Ravgen, 
di Columbia, mematok biaya USD 950 
hingga USD 1.650, bergantung pada 
keadaan, kata Ravinder Dhallan, kepala 
eksekutif Ravgen.

Sebagai perbandingan harga, sebuah 
perusahaan di Silicon Valley, AS, 
bernama Natera, dan dipasarkan oleh 
DNA Diagnostics Center, penyedia 
utama tes paternitas konvensional, 
menentukan harga USD 1.775 untuk uji 
janin. Dan, USD 500 untuk uji DNA bayi 
(sudah lahir).

Dikutip dari laman International 
Counterintelligence Services (ICS), 
berjudul Father and Son DNA 
Paternity Test Case Study, diungkap 
kisah nyata tentang seorang ayah tiga 
anak yang meragukan tiga anaknya 
adalah anaknya.

Sebagai gambaran, ICS adalah 
perusahaan penyelidik swasta yang 
berkantor pusat di Arizona, AS, didirikan 
pada 1967. Sangat terkenal di sana. 
Biasa menyelidiki berbagai hal sesuai 
pesanan konsumen.

Dikisahkan, ayah tiga anak laki-laki 
itu (tidak sebut nama) sudah lama 
meragukan bahwa tiga anak itu adalah 
anaknya. Ia curiga istrinya berselingkuh 
kendati tak punya bukti.

Namun, ia juga tidak berani (tepatnya 
tidak enak) untuk menjalani uji DNA 
keayahan tiga anak tersebut. Maka, 
setelah 30 tahun menikah, dan istrinya 
meninggal, tentu anak-anak itu sudah 
dewasa, si ayah melakukan uji DNA 
secara diam-diam.

Sebelum menjalani uji DNA, si ayah 
kepada ICS mengatakan cuma 
penasaran. Apa pun hasil tes kelak, 
sang ayah tetap akan mencintai tiga 
anak tersebut. Tetapi, ia tidak dapat 
membendung hasrat membara untuk 
menemukan kebenaran. 

Uji DNA pun dilaksanakan di ICS.

Sang ayah memberikan tiga sampel 
botol bir kepada ICS. Sebuah usapan 
pipi DNA (alat pengumpul air liur oral 
DNA) dari klien yang memberikan sampel 
yang dibutuhkan untuk membandingkan 
sang ayah dengan anak-anaknya. 

Tiga tes air liur oral diambil dari botol 
bir, tetapi DNA tersebut sangat sulit 
diperoleh. Pun, setelah didapat, tidak 
memberikan hasil. 

Sang ayah diberi tahu pihak ICS, 
ia memiliki kemungkinan lain untuk 
menemukan DNA. Banyak cara, antara 
lain, wadah ludah, pisau cukur, sisir 
rambut, pakaian dalam, puntung rokok, 
folikel rambut yang akarnya masih utuh 
(panjangnya 4 hingga 6 inci), permen 
karet, sedotan yang mungkin telah 
dikunyah, atau perban yang berlumur 
darah meski sudah kering.

Ayah kemudian memberikan dua cangkir 
plastik berisi tembakau kunyah dari dua 
putranya, nomor satu dan dua. Juga, 
sedotan kunyah dari putranya yang 
ketiga. Semuanya diberikan kepada 
detektif swasta di ICS. 

Uji paternitas DNA dilakukan sekali lagi, 
menggunakan barang-barang tersebut.

Hasilnya: DNA pada kedua gelas 
ludah plastik dianalisis dan hasilnya 
menunjukkan peluang 99,9858 
persen sebagai anak dari sang 
ayah. Lantas, DNA di sedotan yang 
dikunyah anak nomor tiga juga 
menunjukkan hasil sama. 

Setelah itu, sang ayah merasa puas. 
Ia mengunjungi makam istrinya dan 
meletakkan karangan bunga.

Di kasus Anniyah, sebenarnya polisi bisa 
saja tidak mengumumkan hal tersebut. 
Sebab, pengumuman itu mengusik 
banyak orang, terutama keluarga korban. 
Menyangkut moralitas korban. Kalau 
pelaku, moralnya memang jelek.

Sebaliknya, keluarga korban mengatakan 
kepada pers ketika Anniyah dimakamkan 
di Desa Sukosari, Lumajang, Jatim, 
Jumat, 17 Januari 2025: ”Keluarga 
berharap, pelaku dihukum berat.” 
Jadilah, fakta itu diungkap. (*)
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PUBLIK tentu masih sangat 
hangat dengan kabar mengenai 
tindak pidana korupsi yang 

dilakukan Harvey Moeis, perwakilan 
PT Refined Bangka Tin (RBT) 
yang terlibat dalam pengelolaan 
komoditas timah di wilayah izin 
usaha pertambangan PT Timah Tbk. 

Korupsi yang merugikan negara 
hingga Rp 300 triliun akibat 
kerusakan lingkungan hidup dan 
kerugian BUMN tersebut disoroti 
kuat oleh masyarakat akibat 
putusan pengadilan yang ”hanya” 
menjatuhkan pidana penjara selama 
6 tahun 6 bulan dan denda  
Rp 1.000.000.000, serta uang 
pengganti kerugian negara  
sebesar Rp 210.000.000.000  
kepada terpidana. 

Putusan Pengadilan Negeri 
(PN) Jakarta Pusat Nomor 70/
Pid.Sus-TPK/2024/PN.Jkt.Pst. 
tersebut langsung mendapat 
reaksi tajam dari berbagai pihak, 
termasuk Komisi Yudisial yang 
melakukan pendalaman atas 
dugaan pelanggaran kode etik dan 
pedoman perilaku hakim dalam 
memeriksa dan memutus  
perkara terkait.

Di balik semua pemberitaan 
tersebut, terdapat satu hal menarik 
yang turut muncul belakangan, 
yaitu adanya laporan pemidanaan 
terhadap Prof Bambang Hero 
Saharjo. Siapakah ia? 

Ia merupakan guru besar dari 
Fakultas Kehutanan, Institut 
Pertanian Bogor. Ia merupakan 
salah seorang ahli yang dihadirkan 
penuntut umum dalam kasus 
tersebut sebelumnya. 

Pada pokoknya, ia menjelaskan 
keabsahan aktivitas pertambangan 
PT Timah dan melakukan 
perhitungan kerugian lingkungan 
akibat tindak pidana korupsi PT 
Timah berikut kelima perusahaan 
smelter yang terlibat di wilayah 
Bangka Belitung. 

Anehnya, setelah adanya putusan 
dari PN Jakarta Pusat, Bambang 
justru dilaporkan Persaudaraan 
Pemuda Tempatan (Perpat) 
Kepulauan Bangka Belitung karena 
perhitungannya yang diklaim janggal. 

Menjadi sebuah pertanyaan dalam 
penegakan hukum di Indonesia, 
apakah seyogianya seorang ahli 
yang memberikan keterangan di 
muka persidangan menurut keahlian 
dan kemampuannya (profesional), 
dan bahkan telah disumpah,  
dapat dipidanakan?

APA ITU AHLI?

Definisi ahli dapat dipahami dari 
ketentuan Pasal 1 angka 28 KUHAP, 
yang secara tidak langsung mengatur 
”keterangan ahli” sebagai keterangan 
yang diberikan seorang yang 
memiliki keahlian khusus tentang 

hal yang diperlukan untuk membuat 
terang suatu perkara pidana guna 
kepentingan pemeriksaan. 

Pasal 120 Ayat (2) KUHAP 
menjelaskan bahwa ahli tersebut 
mengangkat sumpah atau 
mengucapkan janji di muka penyidik, 
bahwa ia akan memberi keterangan 
menurut pengetahuannya yang 
sebaik-baiknya. 

Artinya, seorang ahli dihadirkan  
di muka persidangan karena 
memang layak dan pantas menurut 
kapasitas dan kapabilitasnya sesuai 
keahlian khusus yang dimilikinya, 
diajukan untuk menyatakan 
pengetahuannya untuk memperjelas 
majelis hakim dalam memeriksa 
perkara terkait. 

Lebih lanjut, hukum acara pidana di 
Indonesia mengakui bahwa salah 
satu alat bukti yang sah adalah 
keterangan ahli menurut ketentuan 
Pasal 184 ayat (1) huruf b KUHAP.

Dengan demikian, apa yang  
menjadi batasan kewenangan 
ahli dalam mengukur kedalaman 
pendapat dan keterangannya di 
muka persidangan? 

Pada pokoknya, seorang ahli 
memberikan keterangan bukan 
terhadap hal-hal yang dilihat, 
didengar, ataupun dialaminya 
sendiri, melainkan mengenai 
hal-hal yang menjadi atau 

Menyoal Pemidanaan Ahli, 
Menimbang Hukum dan Keadilan
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Indra Jaya Gunawan

Dosen Fakultas Hukum, Ubaya, 
dan Koordinator Kantor Layanan 

Hukum (KLH) Ubaya
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merupakan bidang keahliannya dan 
berhubungan erat dengan perkara 
yang diperiksa. 

Keterangan seorang ahli berkenaan 
dengan pengetahuan yang lahir 
dari keilmuan maupun pengalaman 
yang dimilikinya. Dengan kata 
lain, ahli tidak menilai fakta kasus 
perkara secara langsung, tetapi 
menerangkan kaidah logis yang 
melingkupi fakta tersebut. 

Sering kali pengetahuan seorang ahli 
diukur sejalan dengan pendidikan 
formal ataupun nonformal, juga 
sertifikasi dan hasil penelitian 
yang telah ditempuh seorang ahli 
sepanjang hidupnya. 

Pada akhirnya, keberadaan  
ahli dapat saja diperlukan  
dalam persidangan untuk 
mendukung hakim dalam 
melaksanakan penerapan maupun 
penemuan hukum.

KUHAP sendiri tidak mengatur 
secara khusus syarat-syarat untuk 
menjadi ahli di muka persidangan. 
Namun, dalam beberapa kasus, 
diatur ketentuan khusus untuk  
dapat menjadi ahli dalam perkara-
perkara tertentu. 

Contohnya, Keputusan Ketua 
Mahkamah Agung RI No. 36/KMA/
SK/II/2013 tentang Pemberlakuan 
Pedoman Penanganan Perkara 
Lingkungan Hidup. 

Dalam KKMA tersebut, diatur bahwa 
pihak yang berwenang menghitung 
ganti kerugian menurut Peraturan 
Menteri Negara Lingkungan Hidup 
Nomor 13 Tahun 2011 tentang Ganti 
Kerugian Akibat Pencemaran dan/
atau Kerusakan Lingkungan adalah 
ahli yang memenuhi kriteria.

Yakni, i) memiliki sertifikat 
kompetensi; dan ii) telah melakukan 
penelitian ilmiah atau berpengalaman 
di bidang pencemaran dan/atau 
kerusakan lingkungan hidup dan 
valuasi ekonomi lingkungan hidup. 

KKMA itulah yang kemudian menjadi 
salah satu landasan bagi Prof 
Bambang Hero Saharjo untuk dapat 
bertindak sebagai ahli dan diajukan 
pihak penuntut umum.

PEMIDANAAN TERHADAP AHLI

Perubahan Undang-Undang 
Perlindungan Saksi dan Korban 
(UU PSK) sesuai Undang-Undang 
RI Nomor 31 Tahun 2014 sejatinya 
telah mengakomodasi adanya upaya 
perlindungan terhadap ahli meskipun 
masih bersifat parsial. 

Dalam konsiderannya, disebutkan 
untuk meningkatkan upaya 
pengungkapan secara menyeluruh 
suatu tindak pidana, diberikan 
perlindungan terhadap saksi pelaku, 
pelapor, dan ahli. 

Lebih lanjut, dalam Pasal 5 UU 
PSK ditentukan bahwa ahli berhak 
memperoleh perlindungan. Di 
antaranya, perlindungan atas 
keamanan pribadi, bebas dari 
ancaman berkaitan dengan 
keterangan yang diberikannya,  
dan memberikan keterangan  
tanpa tekanan. 

Namun, perlindungan dari adanya 
tuntutan hukum, baik pidana 
maupun perdata sebagaimana diatur 
menurut ketentuan Pasal 10 UU 
PSK, masih striktif hanya diberikan 
kepada saksi korban, saksi pelaku, 
dan/atau pelapor.

Uji materiil pernah dimohonkan 
terhadap ketentuan Pasal 10 UU 
PSK. Namun, melalui Putusan 
Mahkamah Konstitusi RI Nomor 
109/PUU-XX/2022, Mahkamah 
Konstitusi secara tegas  
telah menolak. 

Dalam posita pemohon yang hendak 
mengikutsertakan frasa ”ahli” agar 
tidak dapat dituntut secara hukum, 
ditolak oleh Mahkamah Konstitusi 
dengan pertimbangan keberadaan 
frasa ”ahli” yang justru akan 
merusak sistematika dan substansi 
pokok dari UU PSK sendiri yang 
menitikberatkan pada ”saksi”  
dan ”korban”. 

Pun demikian, tidak satu pun 
dari hakim Mahkamah Konstitusi 
menafikan bahwa perlindungan 
terhadap ahli adalah suatu hal yang 
esensial dan tidak dapat disangkal. 

Hal tersebut tampak lebih jelas dari 
dissenting opinion yang menjelaskan 
inkonsistensi norma perlindungan 
hukum dalam UU PSK karena tidak 
dicantumkannya ahli sebagai subjek 
yang mendapatkan perlindungan 
dari tuntutan hukum pidana  
dan perdata. 

Menurut hakim Manahan 
M.P. Sitompul dan M. Guntur 
Hamzah, pada pokoknya ahli 
yang memberikan keterangan 
keahlian dengan iktikad baik 
(good faith) seyogianya tetap 
mendapat perlindungan hukum 
(rechtsbescherming). 

Itu dalam rangka menjaga 
kehormatan dan profesionalisme ahli 
karena pada umumnya merupakan 
akademisi dan/atau praktisi yang 

telah mumpuni dan memiliki 
pengetahuan atau pengalaman di 
bidang masing-masing.

Keterangan ahli pada dasarnya 
bersifat bebas (vrij bewijskracht)  
dan tidak mengikat bagi hakim  
untuk digunakan. Keterangan  
ahli lebih bersifat alat bantu 
konstruktif bagi hakim untuk menilai 
suatu perkara. 

Oleh karena itu, berdasar 
karakteristik keterangan yang 
diberikan, berikut maksud dan tujuan 
dari adanya ahli dalam pemeriksaan 
suatu proses persidangan, sudah 
seharusnya ahli dilindungi dari 
berbagai upaya tekanan. Termasuk 
tuntutan hukum, baik secara pidana 
maupun perdata.

PENEGAKAN DAN PERLINDUNGAN 
HUKUM DI INDONESIA

Hadirnya ahli dalam suatu proses 
persidangan tidak lain adalah 
instrumen konstruktif untuk 
membuka pandangan hakim secara 
jauh lebih luas terkait prinsip, norma, 
teori, maupun penilaian-penilaian 
ilmiah yang didasarkan pada 
pengetahuan ataupun kemampuan 
ahli bersangkutan dalam menunjang 
pemeriksaan perkara terkait. 

Keberadaan ahli juga merupakan 
bentuk partisipasi publik dalam 
penegakan hukum. Pelaporan 
terhadap Prof Bambang Hero 
Saharjo sendiri bukan merupakan 
kasus pelaporan ahli yang  
pertama di Indonesia. 

Adanya upaya-upaya pemidanaan 
terhadap ahli yang memberikan 
keterangan di muka persidangan 
dikhawatirkan merupakan bagian 
dari upaya strategic lawsuit against 
public participation (SLAPP), yaitu 
upaya hukum yang berujung  
pada pembungkaman. 

Maka itu, perlu dibangun suatu 
sistem hukum yang komprehensif 
dalam penggunaan keterangan ahli 
sebagai salah satu alat bukti dalam 
konstruksi hukum acara di Indonesia. 

Perlu dibentuk suatu ketentuan 
hukum yang mengatur perihal 
penilaian kompetensi seorang ahli 
secara jelas, pun demikian daftar  
ahli berikut kompetensinya 
dalam suatu database nasional, 
pengaturan kode etik, berikut 
jaminan independensi ahli melalui 
standardisasi remunerasi ahli. 

Itu semata-mata untuk memberikan 
perlindungan hukum yang jelas dan 
pasti bagi ahli di muka persidangan. (*)



INFO BISNIS

TULISAN Prof Biyanto 
di Harian Disway edisi 
14 Januari 2025 seperti 

tamparan yang menyadarkan kita: 
terlalu banyak intelektual dan 
akademisi hari ini yang terjebak di 
menara gading, berdiri di ruang-
ruang sempit yang hanya dimengerti 
segelintir orang dan kelompok 
mereka sendiri. 

Ketika bangsa ini membutuhkan 
suara-suara kritis untuk menghadapi 
tantangan zaman, mereka malah 
memilih aman, bersembunyi  
di balik jurnal, seminar eksklusif,  
atau argumen ilmiah yang sulit 
diakses masyarakat.

Padahal, tugas utama intelektual 
tidak sekadar melahirkan teori, 
tetapi juga menyambungkan 
gagasan dengan kehidupan nyata. 
Mereka seharusnya menjadi 
kompas moral yang memandu arah 
perubahan, bukan hanya menjadi 
penonton di tengah krisis. 

Jika intelektual memilih diam, 
siapa lagi yang akan berbicara 
untuk rakyat?

KEBERANIAN DI TENGAH RISIKO

Intelektual publik adalah mereka 
yang memilih berdiri di garis 

depan, mengurai kompleksitas isu 
dengan bahasa yang bisa dipahami 
masyarakat, lalu mendorong 
perubahan sosial. 

Mereka tidak hanya berbicara 
kepada komunitas akademik,  
tetapi juga kepada rakyat,  
kepada mereka yang terdampak 
langsung oleh kebijakan yang  
salah arah.

Namun, menjadi intelektual publik 
tidaklah mudah. Keberanian untuk 
bersuara kritis sering kali dibayar 
mahal. Rocky Gerung, misalnya, 
berani melawan arus dengan kritik 
tajamnya terhadap proyek Ibu Kota 
Nusantara (IKN). 

Ia mempertanyakan transparansi 
pemerintah, dampak lingkungan, 
dan nasib masyarakat adat yang 
terancam terpinggirkan. Kritiknya 
menuai protes, caci maki, bahkan 
ancaman. Namun, ia tetap konsisten 
menyuarakan kebenaran.

Menunggu Intelektual Publik
Berkubang Bersama Rakyat 
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Di sisi lain, ada pula Najwa Shihab, 
yang melalui program Mata Najwa 
mengangkat isu-isu mendesak 
seperti korupsi, pendidikan, dan 
kesenjangan sosial. Dengan 
gaya komunikasinya yang tajam 
tetapi santun, dia menjadi figur 
yang dipercaya publik untuk 
menyuarakan keadilan.

Keberanian seperti itu adalah 
contoh nyata bahwa intelektual 
publik tidak hidup di ruang steril. 
Mereka masuk ke dunia nyata, 
tempat keberpihakan pada 
kebenaran sering kali berhadapan 
dengan kuasa dan kepentingan.

KAMPUS ARENA YANG 
TERLUPAKAN

Sayangnya, banyak kampus hari ini 
yang telah kehilangan fungsi aslinya 
sebagai kawah candradimuka 
intelektual publik. Bukannya 
menjadi tempat tumbuhnya pemikir 
yang membumi, kampus lebih sibuk 
dengan publikasi ilmiah yang hanya 
relevan di jurnal internasional, tetapi 
asing bagi masyarakat.

Tidakkah kampus seharusnya 
menjadi tempat lahirnya ide-ide 
segar yang mampu menjawab 
masalah bangsa? Tidakkah para 
dosen dan cendekiawan semestinya 
hadir di tengah masyarakat, 
berbicara, membimbing, dan 
menjadi agen perubahan?

Kampus harus menghidupkan 
kembali ruang-ruang diskusi yang 
terbuka, tempat mahasiswa, dosen, 
dan masyarakat bisa bertukar 
pikiran tentang isu-isu aktual. 
Seminar, diskusi panel,  
dan forum publik harus menjadi 
tradisi yang menggairahkan 
kehidupan intelektual. 

Pengetahuan tidak boleh  
berhenti di ruang kelas atau  
jurnal. Mereka harus menyentuh 
kehidupan masyarakat.

Lebih dari itu, kampus perlu 
mengintegrasikan pengabdian 
masyarakat dengan pemberdayaan 
publik. Cendekiawan harus turun ke 
lapangan, berbicara dengan petani, 
buruh, nelayan, dan kaum marginal 
lainnya untuk memahami dan 
menyelesaikan persoalan mereka. 

Hanya dengan begitu, intelektual 
publik dapat menjalankan perannya 
sebagai penjaga moral bangsa.  

Di sanalah kemudian peran  
ICMI dipertanyakan. 

MELAHIRKAN GENERASI BARU 
INTELEKTUAL PUBLIK

Keberanian para intelektual  
publik masa kini, seperti Rocky 
Gerung, Najwa Shihab, Bivitri 
Susanti, Usman Hamid, dan Faisal 
Basri, adalah pelita di tengah 
kegelapan. Namun, jumlah  
mereka terlalu sedikit untuk 
menjawab kompleksitas  
masalah bangsa. 

Kita membutuhkan generasi baru 
intelektual publik yang tidak hanya 
cerdas, tetapi juga berani  
dan membumi.

Kampus harus membekali 
mahasiswa dengan kemampuan 
berpikir kritis, melatih mereka untuk 
memahami isu-isu sosial,  
dan memberikan keberanian  
untuk berbicara di ruang publik. 
Mata kuliah debat, analisis sosial, 
dan komunikasi publik harus 
menjadi bagian integral dari 
pendidikan tinggi. 

Mahasiswa harus didorong untuk 
tidak hanya mencari gelar, tetapi 
juga menjadi agen perubahan  
yang nyata.

Lebih penting lagi, para 
cendekiawan senior harus menjadi 
teladan. Mereka harus menunjukkan 
bahwa menjadi intelektual bukan 
tentang kemewahan akademik, 
melainkan tentang keberpihakan 
kepada kebenaran, kepada rakyat 
kecil, kepada keadilan.

MENGGUGAH KESADARAN 
INTELEKTUAL

Bangsa ini tidak bisa menunggu 
lebih lama. Intelektual publik harus 
segera bangkit dari kenyamanan 
mereka, keluar dari ruang-ruang 
sempit, dan terjun ke dunia nyata. 
Mereka harus berani berbicara 
meski itu berarti menantang kuasa 
dan menghadapi risiko.

Kita tidak butuh intelektual yang 
hanya pandai berteori, tetapi tidak 
pernah menyentuh realitas.  
Kita membutuhkan mereka  
yang berani berjalan di tengah 
rakyat, mendengar jeritan  
mereka, dan memperjuangkan  
hak-hak mereka.

Kampus harus kembali menjadi 
pusat kehidupan intelektual yang 
menggairahkan. Cendekiawan harus 
turun ke lapangan. Mahasiswa 
harus dilatih menjadi pemikir yang 
kritis dan aktif di ruang publik. 

Hanya dengan begitu, kita bisa 
melahirkan generasi intelektual 
publik yang mampu menjawab 
tantangan zaman.

Kini saatnya para intelektual 
bangkit, tidak lagi diam, tidak lagi 
menunggu. Sebab, jika mereka 
terus memilih bungkam, sejarah 
akan mencatat mereka sebagai 
generasi yang gagal memikul 
tanggung jawab moralnya. 

Mari menjadikan ruang publik 
sebagai tempat perjuangan ide, 
demi Indonesia yang lebih adil  
dan berdaya. (*)
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BANYAK kejutan yang terjadi 
di awal 2025. Bank Indonesia 
resmi menurunkan BI-Rate 

sebesar 25 basis points (bps) 
menjadi 5,75 persen. Lalu, suku 
bunga Deposit Facility menjadi 5,00 
persen, dan suku bunga Lending 
Facility menjadi 6,50 persen. 

BI ingin menjaga inflasi 2025 dan 
2026 di angka 2,5 persen. Bagi 
mereka, terjaganya nilai tukar rupiah 
sesuai dengan fundamental dapat 
mengendalikan inflasi sesuai dengan 
sasarannya. Kebijakan itu juga 
menjadi upaya untuk mendorong 
pertumbuhan ekonomi.

Bank central di Tanah Air itu juga 
akan terus mengarahkan kebijakan 
moneter untuk menjaga inflasi dan 
nilai tukar rupiah sesuai fundamental. 
Tentu dengan tetap mencermati 
ruang pertumbuhan ekonomi. 
Sesuai dinamika yang terjadi pada 
perekonomian global dan nasional. 

Gubernur Bank Indonesia (BI) Perry 
Warjiyo mengatakan, pertumbuhan 
ekonomi triwulan IV 2024 berada di 
bawah perkiraan. Salah satu faktornya, 

karena rendahnya permintaan domestik. 
Mulai konsumsi maupun investasi.

“Secara keseluruhan, pertumbuhan 
ekonomi 2024 diperkirakan sedikit 
di bawah titik tengah kisaran 4,7-5,5 
persen. Di 2025 juga diperkirakan 
cenderung lebih rendah dari 

sebelumnya,” katanya di Jakarta, 
Rabu 15 Januari 2024.

Tahun ini, BI memprediksi permintaan 
ekspor melambat dari negara mitra 
dagang utama. Konsumsi juga 
diprediksi mengalami hal yang sama. 
Khususnya pada kalangan menengah 

BI-Rate Turun,  
Ekonomi Domestik Naik

TUMPUKAN KONTAINER di Pelabuhan Tanjung Perak, 15 Januari 2025. Kebijakan Bank Indonesia diharapkan bisa meningkatkan ekspor dan investasi.
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GUBERNUR BANK INDONESIA, Perry Warjiyo.
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ke bawah. Hal itu dipengaruhi belum 
kuatnya ekspektasi penghasilan dan 
ketersediaan lapangan pekerjaan.

Yang membuat lebih parah adalah 
dorongan investasi swasta belum kuat. 
Sebab, masih lebih besar kapasitas 
produksi dalam memenuhi permintaan 
domestik maupun ekspor. BI pun 
memprediksi pertumbuhan ekonomi 
Indonesia 2024 kisaran 4,7-5,5 persen. 

“BI ingin mengoptimalkan kebijakan 
untuk tetap menjaga stabilitas. Serta 
mendorong pertumbuhan ekonomi 
yang berkelanjutan,” terangnya.

Upaya tersebut dilakukan melalui 
optimalisasi stimulus kebijakan 
makroprudensial dan akselerasi 
digitalisasi transaksi pembayaran.  
Hal tersebut ditempuh Bank  
Indonesia dengan kebijakan stimulus 
fiskal Pemerintah.

Bank Indonesia juga mendukung 
implementasi program pemerintah 
Indonesia dalam Asta Cita. Termasuk 
ketahanan pangan, pembiayaan 
ekonomi, serta akselerasi  
ekonomi dan 
keuangan digital.

Pengamat Ekonomi 
dari Universitas 
Airlangga (Unair) 
Rossanto Dwi Handoyo punya catatan 
tentangkebijakan yang diambil dewan 
gubernur BI untuk menjaga stabilitas 
perekonomian di Indonesia. Di 2024, 
catatan inflasi Indonesia menjadi yang 
terendah sepanjang sejarah. Berada di 
1,57 persen. Nilai tukar rupiah terhadap 
dolar AS juga stabil. 

“Itu menjadi momentum bagi BI 
di tengah kondisi ekonomi global 
yang saat ini masih banyak yang 
belum stabil. Di beberapa negara, 
inflasinya masih tinggi. Pertumbuhan 

ekonominya masih sangat rendah,” 
katanya, Minggu 19 Januari 2025.

Ia berpendapat, saat ini BI sedang 
mencari target baru. Terutama untuk 
meningkatkan ekonomi Indonesia. 
Sehingga, pertumbuhan ekonomi 
Tanah Air bisa lebih tinggi dari 

saat ini. Artinya, 
turunnya BI-Rate 
bisa menjadi 
sinyal positif 
bagi investor 
untuk mendorong 

pertumbuhan ekonomi. 

“Turunnya BI-Rate ini akan 
berdampak pada banyak hal. Seperti, 
kredit domestik akan meningkat. 
Investasi akan meningkat. Serta 
mendorong arus investasi asing 
untuk masuk. Karena kondisi 
perekonomian domestik kita juga 
stabil,” ungkapnya.

Suku bunga riil juga masih positif. 
Investor akan mendapatkan 
keuntungan riil di angka 3-4 persen. 
Angka itu cukup tinggi. Kondisi 

tersebut pun akan menarik investasi 
asing untuk masuk ke Indonesia.

“Investasi yang kemungkinan masuk 
itu bisa saja dalam bentuk surat-surat 
berharga: saham atau obligasi. Atau 
investasi asing langsung ke Indonesia. 
Sehingga diharapkan bisa mendorong 
pertumbuhan ekonomi,” katanya lagi.

Dosen ekonomi internasional tersebut 
menjelaskan, kondisi itu juga akan 
menarik investor yang berorientasi 
terhadap ekspor. Artinya, investor 
asing yang tertarik dengan barang 
Indonesia, hingga akhirnya barang-
barang itu dijual lagi ke luar negeri.

Ia melihat, di 2025, Bank Indonesia 
akan terus menurunkan BI-Rate 
secara perlahan. Bisa saja jenjangnya 
tiga bulanan. Hingga akhir tahun, 
penurunan suku bunga acuan BI bisa 
mencapai 1-1,5 persen.

Sehingga ketika kondisi itu terjadi, ia 
pun optimistis pertumbuhan ekonomi 
bisa lebih tinggi dari tahun lalu. 
Bahkan, kenaikannya bisa bergerak 
ke angka 5,5-6 persen. “Pertumbuhan 
ekonomi kita akan terus bergerak. 
Bahkan naik satu persen,” tegasnya. 
(Michael Fredy Yacob) 

PECAHAN RP 100 RIBU ditata di sebuah tempat penukaran uang di Jakarta, pada pertengahan 2025. 
Tahun lalu, naik-turunnya rupiah tidak terlalu drastis.

RAPAT DEWAN GUBERNUR (RDG) Bank Indonesia  memutuskan untuk menurunkan BI-Rate 
sebesar 25 bps menjadi 5,75%.

ROSSANTO Dwi Handoyo.
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Tiga Serangkai

SAYA di Sanur ketika dapat 
kabar salah satu dari tiga 
serangkai itu meninggal  

dunia: Alwi Hamu. Hari itu,  
di Sanur, saya selesai melihat-
lihat rumah sakit baru yang hampir 
selesai dibangun.

Di Makassar memang ada istilah 
‘’tiga serangkai’’ yang sangat 
terkenal: Jusuf Kalla, Aksa Mahmud, 
dan Alwi Hamu. Pak JK, wakil 
presiden dua kali, kini berusia 82 
tahun. Aksa Mahmud 80 tahun.  
Pun Alwi Hamu.

‘’Tiga serangkai’’ itu adalah  
aktivis angkatan 66 di Makassar. 
Jusuf Kalla yang paling senior. Juga 
paling kaya –ayah pak JK orang 
kaya lama di sana.

Maka di dalam tiga serangkai itu 
JK adalah mentor bagi Alwi dan 
Aksa. Mentor di segala bidang: 
di pergerakan, politik, bisnis, 
dan pergaulan. Mereka adalah 
tiga serangkai yang terus dalam 

rangkaian. Di mana ada Pak JK  
di situ ada Alwi Hamu dan  
Aksa Mahmud.

Tiga serangkai itu sama-sama kuliah 
di Universitas Hasanuddin. Jusuf 
Kalla di fakultas ekonomi: selesai. 
Aksa dan Alwi di fakultas teknik: 
drop out. Aksa dan Alwi terlalu aktif 
di pergerakan mahasiswa.

Seperti juga sang mentor Aksa  
dan Alwi jadi pengusaha. Usaha 
mereka tidak hanya di satu bidang. 
Banyak sekali.

Aksa lebih sukses: kawin dengan 
adik perempuan Jusuf Kalla. Alwi 
tidak menjadi bagian keluarga JK 
tapi status tiga serangkainya  
tidak pudar.

Alwi kawin dengan dunia jurnalisme.

Ia menerbitkan koran mahasiswa.

Kalau aktivis di Jakarta menerbitkan 
Harian Kami (Kesatuan Aksi 

Mahasiswa Indonesia),  
di Makassar Alwi menerbitkan  
Harian Kami Makassar.

Jadilah Alwi wartawan aktivis. 
Sampai pernah ditahan polisi.  
Tapi ia tidak pernah mau berhenti 
demo. Sampai pun ia tidak bisa  
lulus kuliah.

Harian Kami Jakarta didirikan  
oleh tokoh aktivis seperti  
Nono Anwar Makarim, ayahanda  
mantan Mendikbud Mas Menteri 
Nadiem Makarim. Di Makassar  
oleh Alwi. Di Surabaya oleh  
Agil Haji Ali. Koran aktivis  
mahasiswa serupa juga terbit  
di Banjarmasin, Yogyakarta,  
dan Bandung.

Kian tahun perusahaan pak JK terus 
berkembang. Pun perusahaan milik 
Aksa Mahmud.

Alwi juga punya banyak perusahaan. 
Tapi perusahaan korannya mati.  
Orde Baru sudah mulai stabil.  

Senin, 20 Januari 2025

FA
JA

R

FOTO JUSUF KALLA, Alwi Hamu, dan Aksa Mahmud di depan foto gedung-gedung milik mereka. Jusuf Kalla di depan Wisma Kalla, Alwi Hamu  
di depan Graha Pena Makassar, dan Aksa Mahmud di depan Menara Bosowa.
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Berita koran yang ‘panas-panas’ 
sudah kurang laku.

Alwi mencoba menghidupkan 
korannya dengan nama baru:  
Harian Fajar. Mati lagi. Tidak  
hanya mati satu kali tapi tidak  
mati mati.

Akhirnya Alwi menemui saya di 
Surabaya. Ia minta agar Fajar 
bergabung ke grup Jawa Pos yang 
saya pimpin.

Saya tidak mau. Saya pilih akan 
membantu manajemennya saja. 
Agar Fajar tetap jadi koran 
independen --tanpa harus Jawa Pos 
punya saham di dalamnya.

Saya bertekad akan didik wartawan 
Fajar dengan cara magang di 
Jawa Pos. Demikian juga bagian 
pemasaran dan bagian iklannya. 
Mereka pun ke Surabaya.

Setelah satu bulan penuh  
magang di Jawa Pos mereka  
pulang ke Makassar. Tanpa perlu 
modal dari Jawa Pos. Lalu mereka 
dipinjami kertas sebagai modal  
kerja. Juga tinta dan plate  
untuk percetakan.

Dengan pinjaman itu saya  
yakin mereka bisa hidup lagi.  
Saya pun menunggu kapan  
Fajar terbit kembali. Sampai satu 
bulan kemudian Fajar belum  
terbit juga. 

Tak lama kemudian saya dengar 
selentingan Alwi datang  
ke Kompas. Mau gabung ke grup 
Kompas. Saya tanya kepadanya 
kebenaran selentingan itu.  
Alwi membenarkannya.

“Kenapa harus bergabung ke Jawa 
Pos atau Kompas? Kenapa tidak 
mau mandiri?” tanya saya.

“Kami melihat masa depan koran 
di Indonesia hanya dua itu. Lainnya 
akan mati semua,” jawabnya.

Begitu Alwi menegaskan itu saya 
pun menjawab: “Ya sudah. Masuk 
Jawa Pos saja”.

Alwi senang. Sejak saat itu kami, 
dua pecinta jurnalisme, jadi  
dua serangkai.

Saya pun ke Makassar. Tinggal satu 
minggu di sana. Saya bidanilah 

terbitnya kembali Fajar. Tanpa 
modal dari Jawa Pos. Setoran 
modal Jawa Pos adalah tenaga dan 
pikiran saya.

Selama satu minggu itu saya 
kerja siang malam bersama para 
wartawan dan karyawan Fajar. 
Sore sampai malam saya bekerja 
bersama wartawan dan redaktur. 
Setelah tengah malam saya  
bekerja dengan orang-orang 
percetakan. Setelah subuh saya 
bekerja bersama karyawan 
distribusi. Baru tidur setelah pukul 
06.00 pagi. Pukul 09.00 sudah harus 
bangun. Bekerja bersama orang-
orang administrasi.

Begitulah tiap hari. Sampai Fajar 
terbit kembali. Sampai semuanya 
berjalan lancar.

Tiap hari pula makannya nasi 
bungkus. Tidak bisa makan banyak. 
Toilet kantor itu lebih buruk dari 
toilet terminal bus masa lalu. Di 
dalam kamar mandinya harus  
ada ganjal bata agar kaki tidak 
terendam air.

Setelah itu saya masih begitu sering 
ke Makassar. Fajar harus berhasil. 
Harus jadi yang terbesar di Sulsel.

Alwi tidak ikut pekerjaan seperti  
itu. Ia serahkan sepenuhnya  
kepada saya.

Begitu Fajar sukses, saya kian 
jarang ke Makassar. Sudah 
waktunya disapih. Apalagi Fajar 
bisa benar-benar menjadi yang 

terbesar di sana. Belakangan 
mampu membangun gedung baru 
17 lantai yang sangat megah di 
pusat kota.

Di gedung itu jenazah Alwi Hamu 
disemayamkan --sebelum dikubur 
di pemakaman keluarga Jusuf Kalla 
tidak jauh dari gedung itu.

Alwi sendiri meninggal dunia di 
Jakarta Sabtu pagi lalu. Sudah agak 
lama ia punya rumah di Jakarta. 
Ketika Pak JK menjabat wakil 
presiden Alwi pun melekat di istana. 
Ia sibuk luar biasa. Saya kian jarang 
bertemu dengannya.

Lima tahun lalu Alwi Hamu terkena 
stroke. Keluar masuk rumah sakit. 
Beberapa kali saya menjenguknya. 
Sejak masih bisa berjalan, 
sampai ia sudah harus di kursi 
roda, pun ketika ia hanya tidur di 
pembaringan, bahkan saat ia  
sudah tidak kenal lagi siapa pun 
yang menjenguknya.

Hamu yang jadi nama belakang 
namanya adalah singkatan dari 
nama ayahnya: Haji Muhammad. 
Dari ayahnya itu Alwi pandai 
berbisnis. Pandai lobi. Pandai 
meyakinkan orang. Pekerja keras.

Ia punya kelebihan yang saya tidak 
punya: pandai menyanyi, main 
guitar dan membuat humor.

Rangkaian tiga serangkai itu  
kini lepas satu. Mereka bisa jadi 
teladan: kekompakan yang sampai 
dibawa mati. (*)

AKSA MAHMUD dan Jusuf Kalla mengantarkan sahabat mereka, Alwi Hamu, ke pemakaman.
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PENANTIAN 15 bulan itu mulai 
menunjukkan titik terang. 
Setidaknya, selama 42 hari 

gencatan senjata, warga Gaza bisa 
sedikit tenang. Bisa kembali  
ke tempat asal yang sejatinya  
nyaris hilang.

Gencatan senjata yang dimulai 
Minggu, 19 Januari 2025, itu nyaris 
batal. Sebab, di detik-detik akhir, 
Israel masih melancarkan serangan. 
Akibatnya, 19 orang tewas dan 25 
lainnya terluka.

Tetapi, saat pertempuran berhenti, 
yang menyeruak adalah suka cita. 
Ribuan warga kembali ke kampung 
halaman masing-masing. Mereka 
membawa tenda, pakaian, dan 
barang-barang yang masih  
bisa diselamatkan.

Meskipun, kampung halaman mereka 
berubah tak terbayangkan. Rata 
dengan tanah. Apa pun, kegembiraan 
itu tak bisa ditutupi.

’’Saya sangat gembira. Aku akan 
pulang dan mencium tanah Gaza,’’ 
seru Wafa al-Habeel, warga Gaza City 
yang mengungsi di Khan Younis.

Dan di Gaza City, warta berparade  
        di jalanan. Mereka  
           menari-nari sembari 

melambaikan bendera Palestina. 
’’Jangan lagi memainkan emosi 
kami. Kami sudah lelah!’’ kata Maha 
Abed, pengungsi dari Rafah yang 
berusia 27 tahun.

Euforia warga itu tetap diwaspadai 
oleh pasukan Israel. Mereka melarang 
warga Gaza mendekati teritori Israel. 
’’Kalau Anda berjalan terlalu ke 
selatan, itu sangat berisiko. Jangan 
dekati wilayah demarkasi kami,’’ kata 
juru bicara pasukan Israel, Avichay 
Draee, melalui Telegram.

Warga Israel juga ikut senang 
terhadap gencatan senjata itu. ’’Saya 
sebenarnya tidak percaya kedua 
belah pihak. Selalu muncul masalah 
di detik-detik akhir. Tapi, ya, saya 
senang,’’ kata David Gutterman, 
seorang sopir taksi.

Shai Zaik, pekerja museum seni 
di Tel Aviv, ibu kota Israel, juga 
bimbang mengungkapkan perasaan 
aslinya. ’’Apa pun, gencatan senjata 
ini membangkitkan harapan baru,’’ 
katanya. Semoga. (Doan Widhiandono)

Rindu Rumah, Cium Tanah
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TIMBUNAN PUING memenuhi 
jalanan di Jabalia, Jalur Gaza.  
Para pengungsi melintasi kawasan itu 
untuk mencari rumah masing-masing.

KECERIAAN ANAK-ANAK di Nuseirat menjelang gencatan senjata di Jalur Gaza, 19 Januari 2025.
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Gencatan Senjata Disambut Gembira
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S O C C E R

PEMAIN depan Bournemouth 
Justin Kluivert telah bergabung 
dengan klub eksklusif Liga 

Primer setelah hat-trick terbarunya. 
Pemain asal Belanda itu mencetak 
tiga gol saat Cherries mengalahkan 
Newcastle 4-1 untuk memperkuat 
harapan mereka di Eropa. Itu adalah 
hat-trick keduanya musim ini setelah 
juga mencetak satu gol melawan 
Wolves pada November.

Putra pelatih tim nasional Indonesia, 
Patrick Stephan Kluivert (PSK),  
itu menjadi pemain ketujuh di era 
Liga Primer yang mencetak dua hat-
trick di kandang lawan dalam musim 
yang sama.

Ian Wright pada 1993/1994, Robbie 
Fowler (2001/2002), Michael Owen 
(2002/2003), Luis Suarez (2012/2013), 
Harry Kane (2016/2017), dan Raheem 
Sterling (2019/2020) adalah pemain 
lain yang masuk daftar tersebut.

”Ini luar biasa, luar biasa. Perasaan 
terbaik yang pernah ada. Kami 
selalu tahu bahwa kami bagus. 
Awal pertandingan adalah salah 
satu hal terpenting yang menjadi 

fokus kami. Itu bagus hari ini. Saya 
sangat bangga dengan tim.”

”Saat ini skuad tidak terlalu besar. 
Kami memiliki 12 pemain inti yang 
fit. Hasil seperti ini sungguh luar 
biasa. Kami saling percaya dan yakin 
satu sama lain. Saya pikir itulah 
semangat dalam tim kami. Kami 

bisa melangkah 
jauh. Pemain yang 

benar-benar kami 
butuhkan akan 

kembali dari 
cedera. 

Kami bisa 

bermimpi besar, tetapi kami hanya 
perlu tetap rendah hati dan terus 
bekerja keras. Kita lihat saja nanti 
di mana kami bisa finis,” kata Justin 
Kluivert seperti dikutip The Times. 

Hat-trick terbaru Justin Kluivert 
memastikan ia telah mencetak 
lebih banyak gol di St James’ Park 
daripada ayahnya, Patrick, yang 
bermain 37 kali untuk Bournemouth.

”Saya dengar saya sudah mencetak 
lebih banyak gol daripada ia di sini. 
Jadi, itu satu kemenangan atas ayah. 
Senang bisa datang ke sini. Saya 
mengikuti Bournemouth saat saya 
masih muda. Sayang, bagi mereka, 
Kluivert sekarang bermain untuk tim 
lain,” kata Justin yang oleh netizen 
Indonesia diminta untuk dinaturalisasi. 

Cita-cita naturalisasi itu jelas tidak 
akan kesampaian. Sebab, karier 
Justin tergolong bagus. Kalau 
Bournemouth tembus Liga Europa, 
misalnya, hampir pasti ia akan 
bermain di pentas sepak bola 

antarklub paling elite dunia. Kalau 
sudah begitu, mana mau Justin 

dinaturalisasi. (Max Wangge)

Kluivert Pemain Ketujuh

PENYERANG sayap kiri 
Bournemouth Justin 
Dean Kluivert masuk 
klub eksklusif. Yaitu, 

pemain pencetak tiga 
gol di kandang lawan. 

Ia sekarang bergabung 
dengan nama-nama 
legendaris seperti 
Alan Shearer dan 

Luiz Suarez. Tampak 
aksi Kluivert ketika 

merobohkan Newcastle
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DENIS LAW adalah tipe 
pahlawan sepak bola yang 
kita dorong untuk kita 

lupakan saat mereka mengambil 
kuas dan mengoleskan cat secara 
luas kepada pemain-pemain hebat 
di masa lalu. Kuas itu memberi tahu 
kita bahwa tidak ada yang berharga 
sebelum Liga Primer dan Tahun Nol 
sepak bola Inggris 1992.

Ketika berita muncul pada Jumat, 
beberapa jam sebelum kematian Law 
diumumkan, Erling Haaland telah 
menandatangani kontrak baru selama 
sembilan tahun di Manchester City, 

sebagian pembicaraan berpusat 
pada seberapa besar kemungkinan 
sekarang bahwa penyerang 
Norwegia itu akan memecahkan 
”rekor Alan Shearer”.

Sebenarnya Shearer –penyerang 
tengah hebat yang mencetak 283 
gol di liga utama– bukan 260, untuk 
menunjukkan apa yang tampaknya 
telah menjadi kebenaran yang tidak 
mengenakkan bagi banyak media. 

”Sebelum saya lahir, ada banyak 
pencetak gol hebat yang juga punya 
rekor luar biasa,” ungkap Shearer.

Shearer memang sudah seharusnya 
menunjukkan hal itu. Ia selalu 
menunjukkan rasa hormat kepada para 
pemain hebat pada masa lalu. Sudah 
saatnya kita menghentikan sandiwara 
konyol dengan mengabaikan 
pencapaian orang-orang seperti Law, 
Jimmy Greaves, dan Dixie Dean dari 
perbincangan hanya karena mereka 
tidak sesuai dengan agenda sosial 
pundit sepak bola.

Jadi, mari kita lihat. Rekor yang 
dikejar Haaland bukanlah rekor 
Shearer dengan 260 gol Liga Primer 
karena pada dasarnya, itu adalah 

Tak Harus Jago  Tak Harus Jago  
untuk Bergabunguntuk Bergabung

Denis Law menjadi pengingat bahwa penyiar tidak boleh menjiplak sejarah sepak bola. Para 
pahlawan masa kini harus bercita-cita untuk mencapai puncak kejayaan para raja di masa lalu.

Obituari Denis Law

DENIS LAW (kiri) dan Bobby Charlton 
(kanan) bersama Cristiano Ronaldo saat CR7 
memenangkan penghargaan Ballon d’Or 
pertamanya di Man United. Denis Law –sang 
legenda Manchester United itu– meninggal 
pada 17 Januari 2025.  



konstruksi yang salah. Rekor yang 
seharusnya dikejar pencetak gol 
mana pun yang bermain di liga 
utama Inggris adalah 357 gol liga 
yang dicetak oleh Jimmy Greaves.

Jika pundit tidak mau membicarakannya, 
mungkin karena mereka khawatir hal itu 
merendahkan produk yang mereka jual 
kepada penggemar saat ini. Mungkin 
mereka khawatir bahwa sebenarnya 
beberapa pemain yang mereka puji 
sekarang tidak sebanding dengan para 
pemain hebat di masa lalu. 

Law adalah salah seorang raja 
tersebut. Di Old Trafford, ia adalah 
sang raja. Ia masih menjadi raja bagi 
banyak dari kita.

Dalam sebuah wawancara di sebuah 
lounge di klub golf setempat, pesona 
Law sangat terlihat jelas. Ia santai 
dan nakal. ”Merupakan salah satu 
keistimewaan terbesar dalam hidup 
saya untuk menghabiskan waktu 
bersama salah seorang pemain terhebat 
yang pernah dihasilkan pulau ini.”

”Ketika saya tumbuh dewasa, nenek 
saya, yang tinggal berseberangan 
dengan Dennis Viollet dan keluarganya 
di Urmston dan sangat mencintai 
George Best di atas semua pemain 
United lainnya, biasa memberi tahu 

saya bahwa Best dan Bobby Charlton 
melakukan semua kerja keras dan 
Denis memanfaatkan mereka.”

”Seiring bertambah usia, saya tidak 
butuh waktu lama untuk menyadari 
bahwa itu tidak benar. Law adalah 
pencetak gol yang intuitif, brilian, 
inovatif, klinis, dan alami yang mencetak 
201 gol papan atas untuk United dan 
City, tetapi ia jauh lebih dari itu.”

Ia flamboyan. Ia elegan. Ia kurang 
ajar. Ia juga seorang genius. Jika 
Anda punya waktu, lihatlah beberapa 
rekaman permainannya, dan Anda 
akan mengerti.

Lupakan obsesi sebagian orang 
dengan gol tumit yang dicetaknya 
melawan United di Old Trafford 
pada akhir musim 1973/1974, saat 
ia bergabung kembali dengan City 
di pengujung kariernya. Itu hanya 
catatan kaki. Sebuah akhir yang 
indah.  Keingintahuan yang terus 
dikatakan sebagian orang sebagai 
penyebab United terdegradasi, 
meskipun itu tidak benar.

Saksikan pertandingan terkenal antara 
Inggris, yang baru saja dinobatkan 
sebagai pemenang Piala Dunia dan 
Skotlandia di Wembley pada 1967. 
Lihat bagaimana Law menjalankan 

permainan, mencetak gol pembuka 
Skotlandia, dan menginspirasi 
negaranya untuk meraih kemenangan 
3-2 yang mengesankan.

Atau, saksikan cuplikan Charity Shield 
antara United dan Spurs di Old Trafford, 
pada tahun yang sama, sebuah 
pertandingan yang terkenal karena Pat 
Jennings mencetak gol melewati Alex 
Stepney dengan tendangan gawang, 
tetapi juga disinari oleh Law.

Saksikan gol kedua United dan 
bagaimana gol itu dimulai oleh Law, 
jauh di wilayahnya sendiri. 

Ia berlari ke arah gelandang Spurs dan 
membuatnya kehilangan keseimbangan 
dengan gerakan tubuh yang memukau 
sebelum mengoper bola ke Brian 
Kidd, yang mengumpan bola kepada 
Charlton untuk mencetak gol dengan 
tendangan keras.

”Itu adalah gol yang cukup bagus 
untuk memenangkan liga, piala, 
Charity Shield, dan bahkan Grand 
National,” teriak komentator.

Tidak ada seorang pun seperti Law 
saat itu dan tidak ada seorang pun 
seperti ia sekarang. Ia adalah raja 
para pemain, dan manusia, jauh 
sebelum Tahun Nol. (Max Wangge)
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M ILAN dikenal sebagai kota 
mode, tetapi bulan ini 
kota itu bisa menjadi kota 

kebangkitan sepak bola bagi salah 
seorang bintang senior Inggris. 
Pekan lalu Kyle Walker memberi 
tahu Manajer Manchester City Pep 
Guardiola bahwa ia ingin ”menjajaki 
opsi untuk bermain di luar negeri”.

Pemberitahuan mengejutkan itu 
muncul setelah Walker, yang telah 
menjadi bintang Liga Premier dan 
secara teratur menjadi bagian 
dari skuad Inggris selama dekade 
terakhir, telah mengalami masa sulit.

Beberapa klub di seluruh Eropa 
dan sekitarnya kemudian dikaitkan 
dengan kepindahan Walker.  
Namun, AC Milan muncul sebagai 

yang terdepan untuk mendapatkan 
tanda tangannya.

Walker memilih tetap tinggal di 
Eropa demi keluarganya. Ia ingin 
menyelamatkan pernikahannya 
dengan Annie Kilner. Karena itulah, 
Milan menjadi lokasi yang cocok 
dengan cita-citanya itu. 

Jadi, mengingat Walker 
mempertimbangkan untuk pindah ke 
kota Italia, Mail Sport telah melihat 
seperti apa kehidupan pemain 
internasional Inggris dan Kilner. Pun, di 
mana mereka akan menghabiskan waktu 
selama beberapa bulan mendatang.

Bagi Walker, kepindahan ke Milan 
menandai perubahan besar dalam 
hidup mereka. Walker, yang lahir 

di Sheffield, tinggal di Manchester 
sejak bergabung dengan City dari 
Tottenham pada 2017.

Sebagai permulaan, ia dan Kilner 
mungkin akan mendirikan usaha 
di sebuah hotel dan ada berbagai 
pilihan populer yang tersedia bagi 
para pemain sepak bola di Milan. 
Salah satu tempat yang menjadi 
incaran para selebritas adalah Royal 
Suite, Hotel Principe di Savoia. 

Suite itu memiliki lantai marmer, 
cermin Venesia di ruang duduk yang 
berhias, dan pemandangan Piazza 
della Republica yang spektakuler.

Harga suite itu tidak tersedia secara 
daring meskipun Imperial Executive 
Suite di hotel tersebut berharga 

Manjakan Bini Manjakan Bini 
dengan Versacedengan Versace

Kyle Walker akan menjalani hidup baru bersama istrinya, Annie Kilner, di Milan. Walker sudah 
minta izin untuk meninggalkan Etihad dan melanjutkan kariernya bersama AC Milan. Niatnya 

bermain di Italia juga dilakukan untuk menyelamatkan pernikahannya.

Bila Kyle Walker Pilih Merumput di Milan

BEK senior Manchester City 
Kyle Walker sudah tidak 

kerasan bermain di Etihad. Ia 
berniat pindah ke AC Milan di 
Italia. Konon, kepindahan itu 

dilakukan untuk menyelamatkan 
perkawinan dengan istrinya 

sekarang, Annie Kilner.



EUR 7.400 (Rp 123 juta) per malam. 
Artinya, hotel itu bukanlah tempat 
menginap yang murah.

Di situs web hotel, dijelaskan bahwa 
pilihan yang unik itu adalah sebuah 
mahakarya kuno untuk era yang 
sangat modern, lengkap dengan 
pemandangan yang indah dan bak 
mandi jacuzzi. Namun, harganya 
tidak semahal Hotel Bulgari, yang 
suite termahalnya seharga EUR 
20.000 (Rp 337 juta) per malam.

Lokasi tersebut menggambarkan 
dirinya sebagai ”istana Milan abad ke-
18 yang direnovasi dengan penuh cita 
rasa”. Lokasinya terletak di jalan pribadi 
di ”jantung komersial dan budaya 
kota”. Hotel itu juga memiliki taman 
pribadi seluas 4.000 meter persegi.

Pilihan lain yang tersedia termasuk 
Armani, hotel mewah bintang lima 
di pusat Kota Milan, yang kamar 
standarnya bisa berharga lebih dari 
EUR 2.800 (Rp 47 juta) per malam.

Tempat itu menggambarkan dirinya 
sebagai ”dunia dengan keindahan 
yang canggih” dan mencakup fasilitas 
spa, dan pusat kebugaran, di samping 
pengalaman bersantap ”gourmet”.

Di tempat lain, lokasi favorit bagi 
orang-orang superkaya adalah hotel 
Four Seasons, tempat yang sama 
glamornya di dekat katedral Duomo 
yang ikonik di Milan.

RESTORAN

Milan dikenal dengan berbagai 
restoran mewah. Para pemain 
Inter dan Milan dapat menikmati 
kehidupan mewah di kota tersebut. 
Satu tempat yang mungkin sering 
dikunjungi Walker dan Kilner adalah 
restoran La Briciola di down town 
atau pusat Kota Milan.

Tempat itu, yang menyajikan 
masakan Mediterania, telah terbukti 
menjadi tempat favorit bagi para 
bintang Milan dan Inter.

Itu adalah usaha yang dikelola 
keluarga yang telah membuka 
restoran kedua dalam bentuk La 
Briciola Mare, saudara kembarnya 
di Milan yang berfokus pada 
spesialisasi ikan.

Dalam ulasan di Flawless, La Briciola 
digambarkan sebagai ”tempat 
terbaik untuk dikunjungi di Milan”. 
Tempat lain bagi para pesepak bola 
untuk bersantap adalah Ristorante 
Novecento, sebuah restoran yang 
menawarkan masakan Italia klasik.

Beberapa pejudi terkejut dengan 
kehadiran bintang-bintang dari Milan 
dan Inter saat mereka hadir, dengan 
tempat yang dikenal karena lokasinya 
yang terpencil dan area pribadi.

Di tempat lain, Beef Bar Milano, sebuah 
restoran eksklusif di jantung kota yang 
menawarkan ”pengalaman bersantap 
yang unik”. Zelo Bar di Hotel Four 
Seasons juga merupakan tempat 
nongkrong populer bagi para bintang.
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PARA PEMAIN AC Milan 
dan Inter kerap melakukan 
belanja eksklusif. Mereka 
sering kali menghabiskan 
uangnya di brand-brand 

terkenal. Nah, toko merek 
eksklusif dan premium 

seperti Versace, Armani, 
dan Gucci bertebaran  

di sepanjang jalan. 



BERBELANJA

Mengingat statusnya sebagai kota 
mode, tidak mengherankan jika Walker 
memiliki beberapa toko yang dapat 
dikunjungi jika ingin pindah ke Italia.

Bahkan, langkahnya di bulan Januari 
akan membuatnya tampil di Milan 
Fashion Week yang ikonik, yang 
berlangsung mulai 25 Februari 
hingga 3 Maret.

Acara itu selalu menarik selebritas 
dari seluruh dunia, termasuk pesepak 
bola. Trent Alexander-Arnold adalah 
salah seorang di antara mereka yang 
terlihat di acara tahun lalu.

Milan dikenal dengan berbagai 
toko mewahnya, termasuk Via 
Montenapoleone, jalan mewah 
yang disebut ”Golden Mile” untuk 
berbelanja di Milan.

Merek eksklusif dan premium seperti 
Versace, Armani, Valentino, Gucci, 
Prada, Rolex, dan Dior bermarkas 

di sana. Sementara itu, Via della 
Spiga menyediakan beberapa gerai 
desainer lainnya untuk para pembeli.

Di bagian lain, Prata & Mastrale, 
penjahit khusus di kota tersebut, 
dikenal karena memproduksi kemeja 
dan jas pagi terbaik yang dibuat 
khusus untuk orang kaya.

BAR DAN KElAB MALAM

Selain statusnya sebagai kota mode, 
Milan dikenal dengan kehidupan malam 
dan lokasinya sebagai tempat populer 
bagi para selebritas untuk berpesta.

Beberapa tempat seperti Radetzky 
Cafe, Dry Milano, dan Terrazza 
Aperol menawarkan pemandangan 
Milan yang menakjubkan. Terrazza 
Aperol menyelenggarakan pesta-
pesta eksklusif. Sesuatu yang ideal 
bagi para pemain sepak bola. Tempat 
itu juga menawarkan pemandangan 
yang indah di bawah bayang-bayang 
katedral Milan. Tempat tersebut 
memasarkan dirinya sebagai ”salon 

tren gastronomi, musik, dan gaya 
hidup baru”.

Sementara itu, Radetzky 
digambarkan sebagai ”lembaga bagi 
para pencinta kehidupan malam”. 
Tempat tersebut juga dapat disewa 
untuk pertemuan pribadi.

Beberapa bintang telah terlihat 
menikmati kehidupan malam Milan 
selama bertahun-tahun. Ada banyak 
pilihan lain yang menarik bagi para 
pemain sepak bola yang ingin 
melepaskan penat.

Il Gattopardo, yang bertempat di 
sebuah gereja tua, dikenal sebagai 
kelab paling eksklusif di Milan, yang 
berarti mungkin tidak mengherankan 
para pemain sepak bola secara 
teratur mengunjungi tempat itu.

Di tempat lain, 11Clubroom dan 
Hollywood Rythmoteque adalah 
lokasi yang sama populernya. 
Keduanya sama-sama dikenal  
karena eksklusivitasnya.
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JIKA kepindahannya ke 
Milan terwujud, Walker bisa 
saja berkarier di San Siro 
yang ikonik. Stadion San Siro 
menjadi kandang bersama AC 
Milan dan Inter Milan. 
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SEKOLAH

Bagi Walker, masih harus dilihat apakah 
ia akan ditemani istrinya, Kilner, dan 
keempat anak mereka atau tidak. Mail 
Sport melaporkan pekan lalu bahwa 
Kilner mempertimbangkan mencabut 
kembali perceraian mereka yang 
menelan biaya GBP 27 juta (Rp 537 
miliar) dan telah memindahkan bintang 
itu kembali ke rumah suami-istrinya.

Perempuan berusia 33 tahun itu 
menyerahkan surat cerai kepada 
Walker, 34, pada Oktober dan 
mengusirnya dari rumah itu setelah ia 
mengetahui bahwa Walker diam-diam 
telah memiliki anak kedua dengan 
mantan istrinya, Lauryn Goodman, 33.

Sumber mengatakan, Kilner –yang 
sedang hamil anak keempat mereka 
ketika Goodman membocorkan berita 
mengejutkan itu– sekarang sedang 
mempertimbangkan kembali tentang 
perpisahan mereka dan ”diam-diam 
berusaha memperbaiki hubungannyi 
dengan Walker di balik layar”.

Jika keluarga Walker benar-benar 
pindah bersamanya, sangat mungkin 
The British School of Milan akan 
menjadi salah satu pilihan utama sang 
bek untuk pendidikan anak-anaknya.

Sekolah independen untuk putra 
dan putri itu didirikan pada 1969 dan 
menawarkan pendidikan mulai taman 
kanak-kanak hingga kelas XIII.

Sekolah itu dinilai sebagai salah satu 
sekolah international baccalaureate 
terbaik di Eropa. Ia merupakan satu-
satunya lembaga pendidikan di Milan 
yang memenuhi semua persyaratan 
yang ditetapkan Inspektur 
Pemerintah Inggris.

TEMPAT TINGGAL

San Siro –kandang bagi Inter dan 
Milan– merupakan salah satu stadion 
paling ikonik di dunia sepak bola. 
Lokasi tempat itu yang sekitar 30 
menit dari pusat Kota Milan makin 
menambah daya tariknya.

Itu berarti, meski beberapa bintang 
memilih tinggal di lokasi yang besar 
di pinggiran Kota Milan, banyak 
juga yang tinggal di apartemen atau 
penthouse di jantung kota karena 
dekat dengan stadion.

Beberapa distrik eksklusif telah dibuka, 
tempat para pemain sepak bola 

cenderung bermukim, dengan vila-
vila eksklusif dan elegan, dan gedung 
pencakar langit modern. Apartemen 
mewah juga telah dikembangkan.

Itu termasuk lingkungan Brera, 
tempat beberapa VIP dan pemain 
sepak bola bermukim dalam 
beberapa tahun terakhir, termasuk 
legenda AC Milan Paolo Maldini.

Di tempat lain, lingkungan Portello, 
Isola, dan CityLife juga populer, 
dengan campuran pemain Milan dan 
Inter yang tinggal berdampingan.

Lingkungan CityLife dipandang 
oleh banyak orang sebagai masa 
depan Milan. Pemain seperti Lautaro 
Martinez dan Mike Maignan disebut-
sebut bermukim di sana.

Sementara itu, kesenjangan dalam 
dunia sepak bola juga dapat 
memengaruhi tempat tinggal  
para bintang di kota tersebut, 
dengan satu laporan yang  
memerinci bagaimana seorang 
pemain Juventus ingin membeli 
penthouse milik temannya.

Namun, karena pemiliknya 
mendukung AC Milan, ia menolak 
untuk menjual properti tersebut 
kepada sang bintang.

Apa pun yang terjadi pada  
Walker selama beberapa pekan  
ke depan, jika benar-benar  
pindah ke Milan, ia dapat menjalani 
gaya hidup glamor yang  
tidak akan membuatnya bosan.  
(Max Wangge)
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KYLE WALKER memiliki empat anak dengan Annie Kilner. Ia tidak perlu bingung 
dengan pendidikan anaknya di kota mode itu. Sebab, Walker bisa saja menyekolahkan 

mereka di The British School of Milan.
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Tahun Baru,  Tahun Baru,  
Semangat BaruSemangat Baru

Semangat tahun baru ditunjukkan oleh Golf Graha Famili dan Country Club. Mereka menggelar 
kompetisi golf untuk merayakan tahun baru pada Sabtu, 18 Januari 2025. 

TAHUN baru 2025 disambut 
manis oleh Golf Graha Famili 
& Country Club. Mereka 

menggelar turnamen dengan tema 
perayaan tahun baru. Kompetisi itu 
diikuti oleh 100 peserta. 

Lapangan golf di sisi barat Surabaya 
itu diselimuti semangat golfer yang 
siap menaklukkan New Year Golf 
Tournament 2025. Matahari pagi 

seolah menjadi alarm semangat golfer 
yang hadir. Lapangan dengan 18 hole 
dan 72 par itu n menjadi saksi dari 
turnamen golf di tahun baru. 

Hijaunya lapangan golf menjadi 
latar belakang sempurna bagi para 
peserta yang siap bersaing dalam 
perlombaan yang menjanjikan 
hadiah-hadiah menarik. Sebelum 
fajar muncul, para peserta sudah 

berbondong-bondong datang 
ke Golf Graha Famili. 

Mereka datang dengan semangat 
menggebu, mengenakan pakaian golf 
berwarna-warni. Bendera-bendera  
di tiap hole memanggil golfer untuk 
bersaing meraih poin terbanyak. 

Musik lembut mengalun dari speaker 
lobby, menambah kesan hangat 

New Year Golf Tournament 2025 di Golf Graha Famili dan Country Club
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CHANDRA HARI  
pemenang Best Gross 

menerima piala
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dan nyaman peserta yang hadir. 
Beberapa peserta terlihat saling 
bertegur sapa, berbagi cerita dan 
strategi sambil menunggu tee-off 
yang dijadwalkan pukul 06.30 WIB.

Turnamen itu menawarkan hadiah 
yang sangat menarik, termasuk 
mobil bagi peserta yang berhasil 
melakukan hole in one. Bayangkan 
saja, hadiahnya tak sembarangan! 
Ini jelas menjadi magnet bagi para 
pegolf, dan semangat kompetisi pun 
semakin terasa. Ada juga door prize 
menarik seperti kulkas dan oven, 
serta grand prize berupa motor listrik 
dan uang tunai. 

“Turnamen ini dibuat sebagai perayaan 
tahun baru. Jadi, semacam semangat 
baru di tahun yang baru,” terang ujar 
Elysa Mega Nagari, manager sales 
marketing Golf Graha Famili. 

Setelah pembukaan resmi oleh panitia, 
para peserta mulai bersiap di tee box. 
Beberapa dari mereka bersiap sambil 
melakukan peregangan. Suasana 
menjadi semakin tegang saat mereka 
merencanakan strategi untuk setiap 
pukulan. Tiap bunyi pukulan stik golf 
yang membentur bola menggema di 
udara, menambah keasyikan suasana. 
Wajah mereka tampak serius sebelum 
mengayunkan stik golf.  

Ketegangan semakin meningkat saat 
panitia mengumumkan nama-nama 
pemenang berhadiah. Suara riuh 
tepuk tangan pecah ketika nama-
nama pemenang diumumkan, apalagi 
saat hadiah-hadiah dibagikan.

Adalah Chandra Hari pemenang 
dengan skor tertinggi di New Year 
Golf Tournament 2025 Graha Family 
Golf. Ia mencatatkan 77 poin dengan 
delapan Handicap. Kemudian, 
kategori Best Team Gross didapat 
oleh Susanto Wijaya. 

“Kalau ditanya perasaan, iya pasti 
senang. Piala pertama di 2025. Ya, 
semoga nanti dapat piala lagi,” ujar 
Hari dengan semringah.

Acara berakhir dengan penuh 
suka. Semua orang pulang dengan 
senyuman di wajah mereka, 
membawa cerita dan kenangan 
indah. Turnamen golf di Graha Famili 
Golf bukan sekedar ajang berebut 
prestasi, tapi juga momen untuk 
merayakan tahun baru dengan 
semangat, persahabatan,  
dan harapan baru pada 2025. 
(Agustinus Fransisco) 

FOTO PESERTA New Year 
Golf Tournament Graha Famili 

sebelum melakukan tee-off, 
Minggu, 19 Januari 2025

PARA PESERTA New Year Golf 
Tournament Graha Famili berbincang 

di area tee box sebelum bertanding, 
Minggu, 19 Januari 2025

GRAFIS: ARYA-HARIAN DISWAY
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Melania Trump
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MENDAMPINGI 
Presiden AS

Donald Trump sebagai 
presiden jilid pertama, 

inilah penampilan 
Melania Trump pada 

20 Januari 2017
di Washington, DC.

Pelantikan Donald Trump sebagai Presiden Amerika Serikat 
untuk yang kedua kalinya pada Selasa, 20 Januari 2025 

membuat mata dunia tertuju pada Melania Trump karena 
satu hal ini. Busana apa gerangan yang akan dia pakai?

PEMBICARAAN 
tentang Melania 
dan penata gayanya 

semakin hangat menjelang 
pelantikan presiden. Dikenal 

karena apresiasinya terhadap 
gaya fashion-nya yang berani dan 
elegan, Melania kali ini diharapkan 
meninggalkan kesan yang signifikan 
pada mode untuk pelantikan yang 
sekali lagi akan dia hadiri.

Para pengamat fashion menduga 
mungkin sekali lagi Melania akan 
memilih desainer merek Amerika 
yang mengusung tema persatuan dan 
pembaruan. Maklum, pilihan gayanya 
pada pelantikan suaminya sebagai 
presiden pada 2017 sangatlah 
memesona. Yakni berupa gaun 
mantel biru yang memukau. Desain 
Ralph Lauren asli Amerika itu diakui 
menetapkan standar yang tinggi buat 
seorang first lady seperti Melania.

Jadi tak salah jika tahun ini Melania 
siap membuat gaya busananya tetap 
terkesan berani dan bahkan makin 
menegaskan kembali pengaruhnya 
pada kancah mode global. Selama 
masa jabatannya sebagai ibu 
negara, Melania memang selalu 
menunjukkan ketertarikan yang 
kuat pada busana berkelas atas. 
Hal itu telihat dari seleranya yang 
oke dalam memilih label bergengsi 
seperti Dolce & Gabbana, Christian 
Dior, atau Hervé Pierre. 

Ketiganya adalah kolaborator 
tepercaya dan terkenal karena 

mendesain gaun pesta 
pelantikannya pada 2017. Tapi 
untuk saat ini, belum ada konfirmasi 
mengenai kehadiran desainer Prancis 
tersebut pada pelantikan 2025 ini. 
Hingga membuat publik penasaran 
dengan wardrobe pelantikan 
Melania Trump yang digadang hadir 
dengan perpaduan keanggunan dan 
simbolisme yang cantik.

Tetapi kabarnya, pilihan busana 
Melania untuk pelantikan itu 
sedang diselesaikan di Mar-a-
Lago atas masukan dari saudara 
perempuannya, Ines. Meskipun 
masih teka-teki, analis percaya 
bahwa penampilannya tidak hanya 
akan mewujudkan keanggunan 
sebagaimana khasnya selama ini. 
Tetapi juga mencerminkan tema 
politik pemerintahan baru. 

Yang pasti rumah mode apa pun 
yang terlibat kali ini, akan menjadi 
daya tarik penampilan Melania. 
Pakaian apa pun yang dikenakan 
pun pasti menjadi momentum 
yang menentukan dalam dunia 
mode. Akankah dia tetap setia pada 
preferensinya pada desainer kelas 
atas, atau akankah dia merangkul 
arah gaya baru? Mengingat 
sejarahnya dalam memilih penampilan 
yang selalu memesona, banyak yang 
berspekulasi bahwa Melania akan 
memilih busana yang mencerminkan 
statusnya sebagai ibu negara. 

Dan, semua mata akan tertuju pada 
Melania. (Heti Palestina Yunani)

Teka-teki Wardrobe
Ibu Negara
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SEBUAH keluarga yang terdiri dari 
anak-anak yang dikepalai oleh 
orang tua tunggal, sangatlah 

berat. Terutama menjadi ibu tunggal. 
Itu mengharuskan orang tua tunggal 
untuk menggabungkan peran dua 
orang dengan membesarkan anak-
anak. Berikut ini beberapa masalah 
dan perjuangan orang tua tunggal, 
beserta beberapa kiat dan solusinya.

1. Kesepian

Anda harus menghadapi kehilangan 
pasangan dan kekosongan yang 
ditinggalkannya dalam hidup Anda. 
Ttidak ada orang yang bisa Anda 
andalkan lagi. 

Solusi:
Gantikan pikiran negatif dalam 
benak Anda dengan pikiran positif 
untuk memberi Anda ruang untuk 
menemukan diri Anda sendiri demi 
kebaikan anak-anak. Alihkan energi 
Anda ke kegiatan yang lebih produktif. 
Jika Anda bertanggung jawab dalam 
pengasuhan anak-anak, maka 
habiskan waktu bersama mereka. 

Ingatlah, mereka mengandalkan 
Anda untuk memenuhi kebutuhan 
emosional mereka. Demikian pula, 
pasangan yang tidak memiliki 
anak harus berusaha lebih keras 

oleh ibu tunggal adalah kurangnya 
disiplin. Perjuangan menjadi orang 
tua tunggal seperti itu sering kali 
menguras semua energi.

PARENTING

Bersepakat dengan Anak, 
Bukan dengan Pasangan

5 Tantangan dan Solusi Menjadi Orang Tua Tunggal

Menjadi orang tua tunggal tidak selalu menjadi pilihan. Dalam kebanyakan kasus,
ada tantangannya sendiri. Di balik kesulitan menjadi orang tua tunggal yang dapat

menguras energi, kepercayaan diri, dan kebahagiaan mereka, ada solusinya.

untuk bersosialisasi dan terlibat 
dalam kegiatan masyarakat untuk 
menghabiskan waktu daripada 
berkubang dalam rasa kasihan.

2. Menanamkan disiplin
pada anak

Orang tua tunggal mungkin merasa 
sulit untuk menanamkan disiplin. 
Karena tekanan emosional, beberapa 
anak melakukan sesuatu yang kacau 
sebagai isyarat untuk mendapatkan 
perhatian dari kedua orang tuanya. 
Salah satu masalah yang dihadapi 

ADA BEBERAPA MASALAH 
dan perjuangan buat orang 

tua tunggal yang harus 
disadari ketika mengambil 

peran itu. Selain ada 
tantangannya, ada kiat dan 

solusinya agar Anda
sukses menjalannya.
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Beban finansial tambahan juga dapat 
membatasi waktu Anda bersama 
mereka. Anak-anak yang ditinggalkan 
sendiri tanpa bimbingan yang tepat 
dapat mengembangkan perilaku 
menentang, yang menghambat tindakan 
disiplin dari orang tua tunggal. Anda 
perlu mempersiapkan diri untuk tidak 
membiarkan tekanan orang tua tunggal 
menghancurkan semangat Anda. 

Solusi:
Sebelum perceraian, tetapkan batasan 
dan sepakati cara terbaik untuk 
menangani disiplin dan pengasuhan 
bersama. Berkomunikasilah secara 
teratur dengan pasangan Anda 
untuk mengajarkan disiplin kepada 
anak-anak sebelum Anda gagal 
menanamkan moral yang benar.

Menjadi orang tua tunggal karena 
kematian pasangan menimbulkan 
tanggung jawab tambahan. Namun, 
jangan biarkan tantangan menjadi 
orang tua tunggal membuat Anda 
lelah. Setelah kematian pasangan, 
orang tua tunggal dapat melibatkan 
keluarga besar mereka untuk 
bertindak sebagai figur otoritas untuk 
melawan ketidakhadiran orang tua 
lainnya. Ini hanya efektif jika ada 
hubungan dekat dari waktu ke waktu.

3. Merasa rendah diri

Salah satu masalah yang dihadapi 
oleh orang tua tunggal di masyarakat 
adalah menanggung beban penilaian 
masyarakat yang keras. Terkadang, 
masyarakat menghakimi pasangan 
yang berpisah alih-alih memberi 
mereka dukungan yang tepat saat ini.

Anggota keluarga dan teman yang 
negatif membuat mereka kesulitan 
menghadapi situasi 
tersebut, membuat 
mereka ragu-ragu 
dan kurang 
percaya diri 
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PARENTING

BEBAN FINANSIAL TAMBAHAN dapat membatasi waktu Anda bersama anak-anak karena Anda harus bekerja 
lebih ekstra untuk memenuhi semua kebutuhan.

sebagai orang tua tunggal. Salah 
satu solusi untuk menjadi orang tua 
tunggal adalah tidak membiarkan 
orang tua tunggal mengikis rasa 
percaya diri Anda. Lakukan aktivitas 
yang akan membantu Anda 
mendapatkan kembali rasa harga diri 
yang hilang.

Solusi:
Kelilingi diri Anda dengan orang-
orang yang percaya pada Anda 
dan memahami kesulitan Anda 
tanpa menghakimi. Menjadi orang 
tua tunggal bisa jadi menakutkan. 
Lakukan aktivitas yang membangun 
rasa percaya diri dan menghilangkan 
keraguan diri.

4. Rasa bersalah

Orang tua tunggal biasanya merasa 
bersalah setelah perceraian yang 
pahit. Menjadi orang tua tunggal 
menimbulkan beberapa pertanyaan 
dalam benak. Misalnya bagaimana 
anak-anak akan menilai saya saat 
mereka dewasa? Apakah saya akan 
kehilangan teman setelah perpisahan? 
Pertanyaan-pertanyaan yang tidak 
terjawab tentang menjadi orang tua 
tunggal ini merampas ketenangan 
Anda dan hanya menambah kesulitan 
menjadi orang tua tunggal.

Solusi:
Mencoba melihat kesalahan dan 
menyalahkan diri sendiri tidaklah 
sehat bagi orang tua tunggal. 
Terimalah situasi tersebut dan 

yakinlah bahwa Anda telah membuat 
keputusan yang tepat sehingga Anda 
dapat melihat sisi positif dari situasi 
tersebut untuk melangkah maju.

5. Beban finansial

Sisi buruk lain dari menjadi orang tua 
tunggal adalah tanggung jawab finansial. 
Anda mungkin sepakat tentang cara 
mengelola keuangan, tetapi kenyataan 
bahwa Anda harus menjalankan 
keuangan sendiri merupakan tugas 
yang berat. Bahkan beban keuangan 
yang terlalu besar merupakan 
tantangan yang paling membuat 
frustrasi bagi orang tua tunggal. 

Solusi:
Jika Anda memiliki anak, duduklah 
bersama mereka. Sepakati cara 
mengurangi beberapa kemewahan 
sehingga Anda tidak terlalu 
memaksakan diri untuk mencoba 
mempertahankan gaya hidup dengan 
mengorbankan waktu bersama 
mereka sebab mereka membutuhkan 
kehadiran Anda di masa sulit ini.

Semakin cepat Anda menerima situasi 
Anda sebagai orang tua tunggal dan 
menyesuaikan diri, semakin baik bagi 
Anda dan anak-anak. Anda akan pulih 
lebih cepat jika Anda mengizinkan 
pasangan baru dalam hidup Anda.

Menjadi orang tua tunggal memiliki 
tantangan dan kemenangannya sendiri. 
Menjadi orang tua tunggal tidak harus 
menjadi pengalaman yang penuh 
gejolak. Dengan upaya yang terus-
menerus dan tekad yang kuat, Anda 
pasti dapat mengubah menjadi orang 
tua tunggal menjadi pengalaman hidup 
yang positif. (Heti Palestina Yunani)

RISIKO menjadi orang tua tunggal salah satunya 
bisa mengikis rasa percaya diri Anda.



mengantarkan Anda ke tujuan, 
maka berlaku apa yang dikatakan 
Ambar Retno Widyawati, branch 
manager Nusantara Jeep 
sekaligus sales manager Royal 
Enfield, ini: “Jangan pernah putus 
asa, karena Anda lebih kuat dari 
apa yang Anda pikirkan.”

Apalagi, dalam Ibrani 13:5 Tuhan 
menegaskan, “Aku sekali-kali tidak akan 
membiarkan engkau dan Aku sekali-kali 
tidak akan meninggalkan engkau.” 

Ya, Tuhan memang akan senantiasa 
membersamai kita. Dan, bila 
merujuk kitab I Ching, “天道酬勤” 
(Tiān dào chóu qín): Tuhan akan 
mewujudkan cita-cita manusia yang 
ulet berusaha. Kuncinya tadi: “持之以
恒” (chí zhī yǐ héng): tetap bertahan 
tanpa menghiraukan apapun aral 
yang melintang. (*)

Pengasuh Rubrik:

Annie Wong Novi Basuki
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Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

ANDA sudah kelewat hafal di 
luar kepala pepatah Arab 
yang bunyinya, “Man saaro 

‘alladdarbi washola”, barang siapa 
berjalan di jalannya, akan sampai. 

Anda yang akan ke kantor Harian 
Disway di Surabaya, misalnya, 
asalkan jalan yang dilalui benar 
menuju ke sana, Anda pada 
akhirnya akan sampai 
juga sekalipun hanya 
bermodalkan dua kaki 
Anda sebagai alat 
transportasinya. 

Beda halnya 
kalau jalan yang 
disusuri Anda 
bukan ke kantor 
Harian Disway, 
melainkan ke 
PIK 2; mau 
pontang-panting 
sampai anggaran 
Makan Bergizi Gratis 
naik menjadi Rp 20.000 
per porsi pun, Anda 
tidak akan pernah 
kesampaian. 

Barangkali itulah 
mengapa ada yang 
bilang, “Anda boleh 
menyerah kalau tahu 
bahwa jalan yang Anda tempuh 
salah.” Sebab, Anda tidak 
mungkin bisa mendapatkan Ikan 
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持之以恒
Cheng Yu Pilihan: Ambar Retno Widyawati

Branch Manager Nusantara Jeep

Chi Zhi Yi Heng

Wangbuliao dengan memancing di 
air yang menggenang di aspal yang 

berlobang atau di 
laut yang dipagar. 

Tetapi, kalau 
Anda haqulyakin 
jalan yang 
Anda pilih akan 

AMBAR RETNO WIDYAWATI
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